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Премия была учреждена в 2016 году. Цель — 
поощрить финансовые и иные организации за 
повышение качества услуг, предоставляемых 
потребителям, а также администрации горо-
дов за улучшение качества жизни населения. 
Чтобы определить победителей, эксперты Фи-
нансового университета при правительстве РФ 
провели исследование по 31 критерию. Были 
использованы результаты социологических 
опросов населения о качестве финансовых 
услуг и качестве жизни — их проводили в 78 
городах страны с численностью более 250 тыс. 
человек.

Иркутск получил награду за повышение каче-
ства жизни населения, развитие культуры и об-
разования. Наряду с Иркутском в разных номина-
циях были отмечены еще несколько российских 
городов. Так, лучшим городом по качеству жизни 
стала Казань. Городом с наиболее эффективной 

системой управления признали Грозный, а самым 
благоустроенным городом России — Краснодар. 

"
Достижения столицы Приангарья 
уже неоднократно отмечали на 
федеральном уровне. В прошлом 
году Иркутск был признан лучшим 
областным центром Сибирского 
федерального округа по качеству 
городской среды. 

Проекты по благоустройству пространств и 
дворов, строительству социальных объектов 
входят в Федеральный Реестр лучших практик. 
Так, проект школы № 69 в «Эволюции» входит 
в Федеральный реестр типовых проектов строи-
тельства. Разработки иркутских проектировщи-
ков используются на территории всей страны.

По информации пресс-службы  
администрации Иркутска 

Фото Александра Вавилова

— Елочные базары каждый год 
пользуются популярностью среди 
горожан. В этом году специализи-
рованные ярмарки будут открыты 
с 14 по 31 декабря с 8:00 до 20:00 
включительно. В Правобережном 
округе их будет 6, в Октябрьском — 
3, в Свердловском — 10 и в Ленин-
ском — 7, — отметили в департа-
менте.

Приобрести лесную гостью 
горожане смогут рядом с домом: 
на карте базаров охвачены практи-
чески все микрорайоны Иркутска. 
Как же выбрать хорошую елку? 

Хвоя у дерева должна быть гладкой 
и однотонной. Оторвите и разотри-
те несколько иголочек пальцами. 
Если она сухая и не растирается, 
откажитесь от покупки — скорее 
всего, дерево старое и скоро осып
лется. Чтобы елка радовала вас 
подольше, нужно соблюдать неко-
торые правила. Не вносите дерево 
с мороза сразу в теплое помещение: 
от такого перепада температуры 
может пострадать хвоя. 

Поставить елку можно в сырой 
песок или в воду, лучше подаль-
ше от батарей и радиаторов. Если 
поместите ее в воду, в первый раз 
налейте горячую. Это поможет 
очистить поры от смолы. В даль-
нейшем не забывайте регулярно 
добавлять в ведро отстоявшуюся 
воду комнатной температуры. 
Можно опрыскивать ветки живой 
елки — хвоя дольше сохранится 
и не опадет. Хорошо продлевает 
жизнь дерева такая подкормка: на 
два литра воды добавьте по одной 
столовой ложке сахара, столового 
уксуса и таблетку аспирина. 

Елена Богданова

Финансовый университет при прави-
тельстве РФ признал Иркутск побе-
дителем в номинации «Повышение 

качества жизни населения, развитие куль-
туры и образования». Награждение прохо-
дило в рамках VI Международного форума 
«Рост или рецессия: к чему готовиться?».

ЁЛОЧКА, ЁЛКА, ЛЕСНОЙ АРОМАТ…
С 14 декабря Иркутске начнут работу елочные базары

Главный атрибут Нового года, 
несомненно, елка. Где же 
в Иркутске можно купить 

зеленую красавицу? С 14 дека-
бря в городе начнут работать 26 
елочных базаров в разных окру-
гах. Иркутяне смогут приобрести 
живые ель, сосну и лапник. Об 
этом сообщили в департаменте 
потребительского рынка комите-
та по управлению муниципаль-
ным имуществом администрации 
города Иркутска. 

СПРАВКА
Адреса расположения елоч-
ных базаров:
Правобережный округ: 
ул. Баррикад, ост. «Братская», 
в районе дома № 185; ул. Ради-
щева, ост. «Северная»; ул. Ра-
бочего Штаба, у дома № 62; 
ул. Тимирязева, ост. «Музей 
Декабристов»; ул. Урожайная, 
ост. «Копай»; ул. Шевцова, 
ост. «Город Мастеров», у д. № 4.
Октябрьский округ: ул. Бай-
кальская, в районе д. № 209а; 
ул. Волжская, у д. № 3; ул. Де-
путатская, у д. № 14.
Свердловский округ: ул. Ака-
демическая, у дома № 2а; ул. Лермонтова, ост. «Жуковского»; мкр-н 
Первомайский, у д. № 62; мкр-н Университетский, район въезда в ми-
крорайон по направлению из центра города; мкр-н Юбилейный, у д. 
№ 42; бул. Рябикова, в районе здания № 5б; ул. Маяковского, в районе 
д. № 5; ул. Лермонтова, в районе ост. «Академгородок»; ул. Терешко-
вой, в районе здания № 23; мкр-н Ершовский, в районе ост. «Магазин 
«Лучик».
Ленинский округ: ул. Розы Люксембург, ост. «Автостанция»; ул. Шиш-
кина, у д. № 9; ул. Воровского, в районе д. № 10/1; ул. Муравьева, 
в районе здания № 17; ул. Тельмана, в районе дома № 38; ул. Ярослав-
ского, ост. «7-й микрорайон», ул. Розы Люксембург, ост. «Школьная».

ЗА ПОВЫШЕНИЕ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ

Иркутск стал лауреатом премии Финансового университета Иркутск стал лауреатом премии Финансового университета 
при правительстве Российской Федерациипри правительстве Российской Федерации
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Открывая совещание, Дмитрий 
Бердников отметил, что среди ир-
кутских школьников активно рас-
пространяется опасное увлечение 
— употребление снюса, никотин-
содержащей жевательной смеси. В 
администрацию города уже поступил 
ряд обращений от родителей, обе-
спокоенных ситуацией. 

— Этот продукт продают в та-
бачных киосках. Да, его не должны 
реализовывать подросткам — на него 
существует ограничение «18+». Но 
мы понимаем, что, судя по темпам 
распространения этой привычки, 
это ограничение соблюдается далеко 
не всеми продавцами. Более того, 
подростки постарше покупают и 
продают их школьникам младшего 
возраста, — подчеркнул Дмитрий 
Бердников. — Я дал поручение де-
партаменту образования проработать 
этот вопрос с подразделениями МВД, 
чья задача — исполнение федераль-
ного законодательства о наркотиках. 
Необходимо подключать к работе 
медиков, педагогов, вовлекать роди-
телей в этот процесс.

"
Как отметили 
представители 
родительских комитетов, 
до недавнего времени 
многие просто не знали 
о существовании этого 
вещества. К тому же очень 
сложно определить, 
употребляет ли подросток 
смесь. 

Упаковка снюса похожа на чайный 
пакетик и не вызывает подозрений у 
несведущих родителей. А еще снюс 
не дымит и не имеет характерного та-
бачного запаха, зато наносит огром-
ный вред детскому организму. Через 
слизистую рта никотин всасывается 
прямо в кровь, причем в организм 
попадает в несколько раз больше ни-
котина, чем при выкуривании одной 
сигареты. И это становится причиной 
практически молниеносного форми-
рования зависимости. 

— В снюсе концентрация нико-
тина высокая даже для взрослого, а 
для ребенка это яд, — рассказал на 
совещании Андрей Егоров, врач
нейрохирург, кандидат медицинских 
наук. — Кроме того, эти изделия 

классифицируются как канце-
рогенные. При их употреблении 
значительно возрастает риск воз-
никновения рака языка, полости рта 
и верхней губы. Возможны также и 
сильнейшие аллергические реакции, 
способные вызвать даже леталь-
ный исход. В некоторых российских 
городах уже зафиксированы случаи 
отравления школьников снюсом.

Дмитрий Бердников особо за-
острил внимание на том, что про-

блема крайне серьезная и требует 
кардинальных способов решения. 
Поэтому он поручил аппарату адми
нистрации подготовить в Законо-
дательное собрание региона ини-
циативу о запрете продажи снюса в 
Иркутске. 

Родительская общественность 
Иркутска также не осталась в сторо-
не. Например, совет отцов школы 
№ 14 направил петицию в прокура-
туру Иркутской области с просьбой 

провести проверку по фактам про-
дажи табачных смесей в Иркутске 
и принять соответствующие меры. 
Кроме того, инициативные родители 
начали проводить со школьниками 
профилактические беседы о вреде 
подобной продукции.

— Наш совет отцов активно уча-
ствует в жизни школы. Поэтому, 
ко гда мы узнали об этой проблеме, 
то все папы сразу подключились 
к ее решению, — рассказал Дмитрий 
Зеленов, представитель совета отцов 
школы № 14. — Сейчас проводим 
профилактические беседы с класса-
ми. Реакция детей однозначная — 
они видят, что небезразличны своим 
родителям, что мы заботимся о них, 
беспокоимся за их будущее, поэтому 
после таких встреч с отцами ребята не 
станут, я уверен, покупать или про-
бовать все эти опасные вещества.

— Я сам проводил классный час 
о вреде снюсов и других подобных 
веществ, и наш разговор заставил 
ребят задуматься и понять, какое 
разрушающее воздействие они 
оказывают на организм, — добавил 
Сергей Полтавец, представитель 
совета отцов школы № 14. — А ведь 
эту продукцию активно продвигают 
в интернете. Например, блогеры в 
своих аккаунтах рекламируют все 
эти снюсы, и проблема приобретает 
глобальный характер. Поэтому ее 
нужно пресечь на корню.

В Иркутске волонтерские органи-
зации совместно с правоохранитель-
ными органами уже начали прово-
дить рейды по контрольной закупке 
снюса несовершеннолетними. За 
день было проверено пять торговых 
точек, в одной из них подростку про-
дали упаковку снюса. Теперь пред-
принимателя ждут многочисленные 
проверки и судебное разбиратель-
ство. Подобные рейды будут прово-
диться регулярно. 

Департамент потребительского 
рынка — совместно с полицией и 
Роспотребнадзором — также про-
верит места размещения табачных 
павильонов и реализации табачной 
продукции. Кстати, накануне в МУ 
МВД России «Иркутское» сообщили, 
что крупная сеть магазинов табач-
ных изделий уже отказалась от про-
дажи снюса. 

При обнаружении факта 
продажи снюса несовершенно-
летним сообщайте по номеру 
телефона МКУ г. Иркутска «Без-
опасный город»: 520-112.

Наталья Иванова 
Фото Александра Вавилова

ЗАЩИТИТЬ ДЕТЕЙ
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников предложил 

запретить продажу снюса в Иркутске

На прошлой неделе в адми-
нистрации областного 
цент ра прошло совещание, 

на котором мэр Дмитрий Бердни-
ков принял решение подготовить 
в Законодательное собрание реги-
она инициативу о запрете про-
дажи в Иркутске так называемых 
снюсов — никотинсодержащих 
жевательных смесей. В совеща-
нии приняли участие руководи-
тели учебных заведений, тренеры 
спортивных секций, представи-
тели родительских комитетов, 
правоохранительных органов.

МНЕНИЕ
Людмила Тучкова, директор школы № 14, председатель 

Иркутского общественного движения «Женсовет»
Ситуация, действительно, очень серьезная и 
требует срочного решения. Я рада, что мэр Ир-

кутска возглавил инициативу на законодатель-
ном уровне — запретить продажу снюса, — и 
общественность его поддержала. Но в свете 
последних событий мне бы хотелось обра-
тить внимание на занятость детей и подрост-
ков. Их вовлечение во внеурочную деятель-
ность — это способ занять ребенка, отвлечь 

его от негативных явлений. Поэтому необходи-
мо развивать систему дополнительного обра-

зования, создавать условия для массового спорта, 
причем коллективного спорта. Я всегда за футбол, волейбол, баскетбол, 
где формируется команда и человек развивается в коллективе. 

В коллективе ребенок учится выстраивать межличностные отно-
шения, говорить «нет», когда это нужно, протягивать руку помощи 
в сложной ситуации, отстаивать свою точку зрения, не ущемляя 
мнение других. Поэтому и в нашей школе мы стараемся обеспечивать 
массовую включенность детей в общественнополезные дела.

И очень важна включенность родителей в дела ребенка. Они долж-
ны разговаривать с детьми, интересоваться их делами. Ведь главная 
работа всех пап и мам — любить своего ребенка и жить его жизнью.

Дмитрий Бердников отметил, что проблема с распространением снюса 
среди несовершеннолетних крайне серьезная, поэтому его продажу 
необходимо запретить в Иркутске

В совещании, инициированном мэром Иркутска, приняли участие 
директора учебных заведений, представители родительских комитетов 
и правоохранительных органов
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В гости к Дедушке Морозу
Без сомнения, Новый год — один 

из самых любимых праздников 
иркутян, поэтому к вопросам подго-
товки Иркутска к такому значимому 
событию подходят тщательно, каж-
дый раз придумывают чтото новое, 
необычное. В этом году новогодние 
мероприятия будут проходить под 
девизом «Дари тепло!», что отражено 
в обновленном оформлении цен-
тральных улиц, площадей и общест
венных пространств нашего города. 
Уюта празднику придаст «вязаная» 
стилистика: изображения бабра, Мо-
сковских ворот и других памятников 
истории и архитектуры на баннерах и 
растяжках будут выглядеть так, будто 
их связали иркутские рукодельницы 
с помощью спиц и пряжи традицион-
ных новогодних цветов — зеленого, 
белого, красного и желтого. Большое 
внимание уделят и безопасности в 
городе во время праздников. 

— Все муниципальные службы уже 
сейчас включаются в режим повы-
шенной готовности. Предстоит мас-
штабная предновогодняя подготовка, 
и в праздничные дни мы должны от-
работать на «отлично». Это касается 
и массовых гуляний, и уборки мусора, 
и работы общественного транспорта. 
Наша совместная задача — организо-
вать все новогодние мероприятия так, 
чтобы они оставили у горожан — и 
взрослых, и детей — только приятные 
впечатления, — отметил мэр Иркут-
ска Дмитрий Бердников на штабе по 
подготовке к Новому году. 

Традиционно центром притяже-
ния горожан и туристов станет сквер 
имени Кирова, где 21 декабря откро-
ется главная елка, ледовый городок 
и резиденция Деда Мороза. Елку уже 
смонтировали, она снова предстала в 
традиционном «облачении» послед-
них двух лет, выдержанном в стиле 
золотистозеленых русских мотивов. 
А вот ледовое оформление сквера 
Кирова в этом году будет посвящено 
популярным мультипликационным 
персонажам. К 20 декабря планиру-
ется установить около 20 ледовых 
фигур, световой фонтан, а также 

смонтировать новогоднюю иллюми-
нацию и фотозону. 

Лед для монтажа больших и 
маленьких ледяных горок, детского 
лабиринта и самих ледяных фигур 
начали завозить уже с первых чисел 
декабря.  

"
Торжественное открытие 
главной новогодней елки 
Иркутска запланировано 
на 17.00, а завершится 
мероприятие праздничным 
фейерверком. Также с 
21 декабря по 7 января 
каждый ребенок может 
прийти в резиденцию 
к Дедушке Морозу, 
рассказать стишок или 
спеть песенку и получить 
подарок.

А 22 декабря в сквере Кирова 
проведут фестивальконкурс на 
самую красивую елку — 2019. Здесь 
установят 50 искусственных елок, 
которые участники фестиваля будут 
украшать. В конкурсе примут уча-
стие почетные семьи, представители 
учреждений образования, культуры, 
спорта, здравоохранения, моло-
дежных и общественных организа-
ций, ТОСов, городских сообществ, 
культурнонациональных центров, 
предприятий и других коммерчес
ких структур. Победителей выбе-
рут в трех номинациях: «Красота», 
«Оригинальность» и «Наша память 
и наша слава». Жюри будет учиты-
вать концептуальность, творческий 

подход, выразительность цветового и 
декоративного решения.

С 22 по 30 декабря в сквере будут 
проходить предновогодние игровые 
программы. А 31 декабря у главной 
городской елки можно будет встре-
тить Новый год вместе со многими 
иркутянами. Для горожан подготов-
лена праздничная программа. А в час 
ночи 1 января жители и гости города 
увидят праздничный салют. С 1 по 
7 января юных горожан здесь вновь 
ждут игровые программы. И, нако-
нец, 7 января в сквере будут встречать 
Рождество.

Елочка на Конном
Полюбились иркутянам и гостям 

города и другие новогодние локации. 
Например, остров Конный. Здесь уже 
тоже установили 14метровую елочку, 
которая откроется 22 декабря в 17.00. 
В этом году зеленую красавицу обно-
вили, закупив новые искусственные 
ветви и светодинамическое оформле-
ние — лампочки и снежинки. Рядом с 
елкой поставят ледяные фигуры Деда 
Мороза и Снегурочки. К открытию 
здесь появятся ледяная входная груп-
па и такая же конструкция «2020». 
Также на Конном установят около 
20 ледовых фигур сказочных персо-
нажей из советских мультфильмов 
и две горки — для малышей и детей 
постарше. 

Кроме того, на острове сейчас за-
ливают каток. Изза теплой погоды 
процесс подготовки льда несколько 
затянулся, но открыть его обещают в 
срок. Более того, в этом году было ре-

шено увеличить пропускную способ-
ность катка на Конном. 

— Острова Конный и Юность у нас 
— главное место притяжения иркутян 
в период новогодних и рождествен-
ских праздников. Мы проанализиро-
вали опыт прошлых лет и поняли, что 
одно из пожеланий горожан — уве-
личение времени проката на катке и 
вообще его пропускной способности, 
— рассказал заместитель мэра — гла-
ва комитета по управлению Октябрь-
ским округом Иркутска Владимир 
Преловский.

Для этого на Конном построили 
новое здание пункта проката конь-
ков: теперь тут единовременно могут 
переодеваться семьсот человек. 
Общая площадь катка составит около 
4 тысяч квадратных метров. Кстати, в 
Иркутске этой зимой будут работать 
более 60 катков, пять лыжных трасс, 
столько же тюбинговых горок и один 
горнолыжный склон. 

Еще одним местом новогодних тор-
жеств стал залив Якоби. К празднику 
здесь также установят елку, боль-
шой лабиринт, две горки и около 10 
ледяных персонажей из российских 
мультфильмов — «Фиксики», «Барбо-
скины» и других. 

— На острове Конный 22 декабря 
предусмотрена праздничная про-
грамма и презентация семейной 
зоны зимнего отдыха. С 1 по 6 января 
там пройдут игровые программы, 13 
января — балмаскарад, на котором 
горожане будут встречать Старый Но-
вый год, а 25 января — второй обще-
городской День студента. 22 декабря 

В ОЖИДАНИИ ПРАЗДНИКА
Или как Иркутск готовится к встрече Нового года

Новогоднее оформление в 
магазинах, елки на площа-
дях, иллюминации на ули-

цах города. Кое-кто уже накупил 
подарков, а многим только пред-
стоит пуститься в увлекатель-
ный поход по поиску презентов 
родным, друзьям и коллегам. В 
Иркутске царит предпраздничное 
настроение, и горожане с нетер-
пением ждут приближения 2020 
года. Как в областном центре бу-
дут встречать самый волшебный 
праздник в году? Об этом читайте 
в материале нашей газеты.

На острове Конный уже установили 14-метровую На острове Конный уже установили 14-метровую 
елочку. Кстати, для ее украшения закупили елочку. Кстати, для ее украшения закупили 

новые искусственные ветви и светодинамическое новые искусственные ветви и светодинамическое 
оформление — лампочки и снежинкиоформление — лампочки и снежинки

Открытие главной городской елки на сквере Кирова  Открытие главной городской елки на сквере Кирова  
всегда сопровождается яркой праздничной программойвсегда сопровождается яркой праздничной программой

В этом году елка на сквере В этом году елка на сквере 
зажжется 21 декабря. зажжется 21 декабря. 

Также в этот день здесь Также в этот день здесь 
откроется ледовый городок откроется ледовый городок 
и резиденция Деда Морозаи резиденция Деда Мороза
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№ Наименование объекта Адрес Стоимость услуг Режим работы объекта
Коммерческие катки
1 Каток «Ледниковый период» пер. 15 Советский, 2а Входной билет — 100 руб. Прокат коньков 150 руб. 10.00-20.00
2 ООО СОЦ «Иркут -Зенит» ул. Авиастроителей, 4а Входной билет — 80 руб. Прокат коньков 70 руб/ч., заточка коньков 

— 60 руб.
Среда 17.00-21.00
Сб-вс 15.00-21.00

3 Каток у Ледокола «Ангара» микрорайон Солнечный, Набережная Иркутского водо-
хранилища в районе ледокола «Ангара»

Бесплатно 10.00-22.00

4 Каток на стадионе «Динамо» ул. Баррикад, 42/2, тел. 34-72-78 33-94-67 Стоимость входа на каток для детей — 50 рублей, для взрослых — 100 
рублей. Прокат коньков — 100 рублей в час, заточка — 200 рублей.

15.00-22.00 (будние дни) 
12.00-23.00 (выходные) 

5 Иркутский Ледовый дворец ул. Лермонтова, 255/1 Вход — 200 руб. Прокат — 100 руб. 6.00-24.00
6 Каток ул. Улан-Баторская, 10 Для ребенка 80 руб./для взрослого 100 руб. Будние дни: 17:00-22:00 

Выходные дни: 12:00-22:00 
Выходной понедельник

7 Ice People («Айс пипл»), крытый ледовый 
каток

ул. Сергеева, 3/1а Будние дни: для детей 100 руб./ для взрослого 170 руб.  
Выходные дни: 150/240

06.00-24:00

Другие зимние сооружения
1 Ледовый городок «Хрустальная сказка»: гор-

ки, ледовая чаша с шариками, аттракционы 
микрорайон Солнечный, парк «Солнечная поляна» 
— Набережная Иркутского водохранилища в районе 
ледокола «Ангара»

Стоимость билета: 400 руб. (посещение в течение дня) 11.00-22.00

2 Тюбинговая трасса «Вираж» мкр-н Топкинский, 56/1, тел. 89021728286 1 час от 300 до 400 рубей Ежедневно 10.00 до 22.00
3 Лыжная база ул. Карпинская, 119, тел. 8 (902)578 40 31 1. Прокат лыж — 250 руб./час. 2. Тюбинг — 250 руб./час. 3. Беседка 

с мангалом — 200-300 руб./час. 4. Автостоянка — 50 руб./день.  
5. Вход на трассу со своими лыжами 50 руб./день

10.00-20.00  
(выходной понедельник)

4 Туристический комплекс «Красный дом», про-
грамма «Новогодняя деревня Деда Мороза»

ул.Карпинская, 128, тел. 50-09-42 Программа с участием персонажей (горки, лабиринты, тюбинговая 
зона, подарок) 2 100 руб.

10.00-20.00 

5 Каток, лыжная трасса ул. Карпинская, 96, тел. 77-94-98, 77-90-72 Тюбинговые горки, прокат коньков: 70-150 руб./час. Вход 100 руб. Вт-вс 10.00-20.00
6 Лыжная трасса ул. Улан-Баторская, 10 Прокат 60-200 руб. 11:00-22:00
7 Лыжная, горнолыжная трасса (Спортивный 

комплекс «Академический»)
ул. Фаворского, 1Б Подъемник 1 час — 400 руб. Прокат 1 час — 400 руб. Вт-пт 06.00-21.00  

Сб-вс 11.00-21.00
8 Пикник парк Якоби пляж Якоби, тел. 977-778 Прокат лыж: будни 150-200 руб./час, выходные 200-250 руб./час.  

Прокат тюбов 150-200 руб./час.
10.00-22.00

9 Снежный парк Поляна ул. Старокузьмихинская, 37/3, тел. 8 (3952) 50-38-55 Прокат лыж 250 руб./час. 10.00-22.00

№ Наименование объекта Адрес Режим работы объекта
Муниципальное казенное учреждение «Городской спортивно-методический центр» г. Иркутска
1 Хоккейный корт ул. Сибирских Партизан, 9 09.00-22.00
2 Хоккейный корт ул. Украинская, 3 09.00-22.00
3 Хоккейный корт ул. Тельмана, 53 09.00-22.00
4 Хоккейный корт ст. Батарейная, ул. Центральная,15 09.00-22.00
5 Хоккейный корт ул. Баумана, 176 09.00-22.00
6 Хоккейный корт ул. Мичурина, 8 09.00-22.00
7 Хоккейный корт мкр-н Березовый, 105 09.00-22.00
8 Хоккейный корт мкр-н Топкинский, 10 09.00-22.00
9 Хоккейный корт ул. 5-ой Армии, 69 09.00-22.00
10 Хоккейный корт пер. Мопра, 6 09.00-22.00
11 Детская спортивная площадка мкр-н Зеленый, 30 09.00-22.00
12 Хоккейный корт ул. Лопатина, 51 09.00-22.00
13 Хоккейный корт ул. Байкальская, 190 09.00-22.00
14 Хоккейный корт ул. Байкальская, 312 09.00-22.00
15 Хоккейный корт ул. Пискунова, 102 09.00-22.00
16 Хоккейный корт пр. М. Жукова, 26 09.00-22.00
17 Хоккейный корт бул. Постышева, 20 09.00-22.00
18 Хоккейный корт ул. Советская, 176 09.00-22.00
19 Хоккейный корт мкр-н Университетский, 87 09.00-22.00
20 Хоккейный корт мкр-н Университетский, 95 09.00-22.00
21 Хоккейный корт мкр-н Первомайский, 76 09.00-22.00
22 Хоккейный корт бул. Рябикова, 21а 09.00-22.00
23 Хоккейный корт ул. 4-я Железнодорожная, 44 09.00-22.00
24 Хоккейный корт ул. Жуковского, 21 09.00-22.00
Муниципальное казенное учреждение «Спортивная школа «Центр развития спорта» г. Иркутска
1 Стадион Иркутск, Ширямова 6а 08.00-20.00
2 Стадион Иркутск, Норильская 1 08.00-20.00
Средние образовательные учреждения
1 Хоккейный корт мкр-н Юбилейный, 64 08.00-21.00
2 Хоккейный корт мкр-н Первомайский, 10 08.00-21.00
3 Хоккейный корт ул. И.Уткина, 15 08.00-21.00
4 Хоккейный корт ул. Байкальская, 244 08.00-23.00
5 Хоккейный корт ул. Дорожная, д. 29А 08.00-20.00
6 Хоккейный корт ул. Лермонтова, 299 08.00-21.00
7 Хоккейный корт ул. Машала Конева,22 09.00-21.00
8 Спортивная площадка ул. Днепровская, 2а 08.00-21.00
9 Хоккейный корт ул. Розы Люксембург, 317а 08.00-20.00
10 Хоккейный корт мкр-н Зеленый, 46 10.00-21.00, массовое 

катание 18.00-21.00 (сб), 
20.00-22.00 (вс)

11 Хоккейный корт ул. Байкальская, 209 08.00-21.00
12 Хоккейный корт мкр-н Первомайский, 57 08.00-21.00
13 Хоккейный корт ул. К. Либкнехта, 159 08.00-21.00
14 Хоккейный корт пр-т Маршала Жукова, 36 08.00-21.00
15 Хоккейный корт мкр-н Топкинский, 42 08.00-21.00
16 Хоккейный корт ул. Севастопольская, 214 08.00-21.00
17 Хоккейный корт с трибунами пер. 8 Марта,1 08.00-21.00
18 Хоккейный корт ул. Маяковского 14 08.00-21.00
19 Хоккейный корт ул. Академическая, 5 08.00-21.00
20 Хоккейный корт ул. Иркутской 30-ой Дивизии 08.00-21.00
21 Хоккейный корт мкр-н Юбилейный, 64 08.00-21.00
Придомовая территория
1 Хоккейный корт пер. Ак. Алексея Окладникова, 27 свободный
2 Хоккейный корт пересечение ул. А. Невского,15/1 

— Советская — К. Либкнехта
09.00-23.00

3 Хоккейный корт ул. Дыбовского, 8 09.00-23.00
4 Хоккейный корт ул. Пискунова, 154-А 09.00-22.00 
Муниципальный
1 Каток остров Конный 10.00-22.00

в 12.00 откроется зимний сезон на 
пляже Якоби, и все январские кани-
кулы здесь будут проходить развле-
кательные программы, — рассказал 
на заседании штаба по подготовке к 
Новому году начальник управления 
культуры, туризма и молодежной 
политики администрации Иркутска 
Антон Чернышов.

Праздник в каждый округ
Новогодние мероприятия пройдут 

во всех четырех округах Иркутска. 
Так, главную елку Правобережного 
округа Иркутска откроют 24 декабря 
в 18.00 на улице Урицкого. Для горо-
жан организуют концертноигровую 
программу с участием творческих 
коллективов областного колледжа 
культуры, фотозону. Всего же в окру-
ге пройдет около 100 новогодних и 
рождественских мероприятий, в том 
числе на общественных территориях, 
благоустроенных по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды». Совместно с ТОСами прове-
дут уличные программы с участием 
Деда Мороза и Снегурочки в микро-
районах Искра, Зеленый, Лесной, 
Топкинский, в предместьях Радищева 
и Рабочее, в пади Грязнуха.

В Ленинском районе 21 декабря 
в 16.00 дадут старт праздникам на 
площади у ТЦ «ЕвроПарк» в микро-
районе НовоЛенино, где также 
поставят елочку. В это же время 23 
декабря начнется новогодняя игровая 
программа в сквере «Мира». Затем 
24 декабря в 15.00 стартуют новогод-

ние гуляния в роще «Молодежная» 
на улице Академика Образцова. 

"
А в сам Новый год, 
31 декабря, в 18.00 в 
Иркутске-2 откроется 
главная елка Ленинского 
района у бассейна 
«Кристалл». 

В Свердловском районе огоньки 
главной окружной елки зажгут 20 
декабря в 16.00 в роще «Звездочка». 
А 23 декабря в 16.00 откроется ново-
годняя елка на центральной площади 
Академгородка на улице Лермонтова. 
24 декабря в 16.00 начнется игровая 
программа «Новогодний хоровод» в 
роще «Синюшина гора», 25 декабря 
на 14.00 запланировано открытие 
новогодней елки в сквере имени 
Александра Вампилова в микрорайо-
не Первомайский. 

В Октябрьском округе 24 декабря 
в 12.00 начнется новогодняя игровая 
программа «Новогодняя фантазия» по 
адресу: улица Дорожная, 29а. 25 де-
кабря в 17.00 праздник пройдет на 
проспекте Маршала Жукова, 1. В этот 
же день в 12.00 состоятся соревнова-
ния по скандинавской ходьбе «Ново-
годние гонки» в Чертугеевском заливе 
(мкрн Солнечный). 27 декабря в 16:00 
— открытие главной елки Октябрь-
ского округа «Новый год у ворот!» на 
площади на бульваре Постышева.

Алена Григорьева 
Фото Валентина Карпова, Александра 

Новикова и Дарьи Таракановой

Бесплатные катки

Коммерческие катки и другие зимние развлечения

Каток на острове Конный Каток на острове Конный 
в новогодние праздники в новогодние праздники 

пользуется большой пользуется большой 
популярностью у иркутян популярностью у иркутян 
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Юрий Коренев в Иркутске чело-
век известный. Предприниматель, 
ресторатор, инвестор реставрацион-
ных работ, общественный деятель. 
Одним из первых он поддержал 
инициативу создания в столице 
Приангарья 130го квартала, став-
шего центром притяжения иркутян 
и гостей города. 

— Строительство 130го кварта-
ла — это важный момент в истории 
Иркутска. Возник он исключитель-
но благодаря политической воле 
Дмитрия Федоровича Мезенцева, 
который за довольно короткое 
время максимально проявил на 
посту губернатора свои возмож-
ности, знания и опыт. Инициатива 
его продолжает развиваться, теперь 
уже в рамках проекта «Иркутские 
кварталы». Темпы, конечно, не те, 
но процесс идет, — говорит Юрий 
Евгеньевич.

Из окна старинного дома на ули-
це Тимирязева, который предпри-
ниматель воссоздал на собственные 
средства, видна Крестовоздвижен-
ская церковь. Както не хочется на-
зывать это уютное деревянное стро-
ение иностранным словом «офис». 
По полу мягко ступает очарователь-
ная кошка Кнопа, из динамиков зву-
чит голос Агузаровой: «Город живет 
счастьем своих людей». Вся полуто-
рачасовая беседа так и проходит под 
приглушенные хиты русского рока 
начала 90х. Чувствуется, что для 
хозяина кабинета этот музыкальный 
фон привычен, а может быть, даже 
необходим.

— Когдато давно, на заре рас-
цвета советских вокальноинстру-
ментальных групп, я играл в составе 
школьного ансамбля на электроги-
таре, — вспоминает Юрий Коренев. 
— Собственно, удивительного в этом 
ничего не было. Многие мальчишки 
тогда подражали битлам, слушали 
«Цеппелинов» и «Пинк Флойд». Я, 
кстати, до сих пор люблю эти груп-
пы. Удивительно было то, что ин-
струмент, на котором я играл, был 
создан мной по чертежам, найден-
ным в журнале «Наука и жизнь». 
В начале 1970х в СССР даже меч-
тать нельзя было об электрогитаре, 
а я ее сделал. Более того, я через не-
которое время продал эту гитару за 
баснословные по тем временам 145 
рублей. Это была первая коммерчес
кая сделка, которая вывела меня на 
уровень осознания очень важной 
вещи — нет ничего невозможного.

"
Исторический особняк, 
восстановленный 
предпринимателем 
Кореневым, — это 
его личный вклад в 
воссоздание старого 
Иркутска, который, по 
мнению собеседника, 
уходит в небытие. 

— Я родился и вырос в Иркутске, 
на улице Марата, в чудесном дере-
вянном доме с огромной оградой. 
По соседству жили еще пятьшесть 
семей, в оградах кипела своя вну-
тренняя жизнь, дверь в дом никогда 
не закрывалась на ключ. Я «оград-
ный» человек, — говорит, улыбаясь, 
Юрий Евгеньевич. — Теперь уже нет 
той улицы Марата, и я считаю своим 
долгом по мере сил хоть чтото 

сохранить из того великого дере-
вянного наследия, во многом уже, к 
сожалению, утерянного. 

Общественная деятельность 
Юрия Евгеньевича, который воз-
главляет уже второй созыв Обще-
ственной палаты Иркутска, тоже во 
многом мотивирована желанием 
улучшить жизнь горожан, сохранить 
самобытность областного центра. 
Среди вопросов, которые решали 
члены палаты под председатель-
ством Коренева, — уменьшение 
ставки кадастровой стоимости при 
оценке объектов недвижимости 
горожан, снижение налога для 
предпринимателей, работающих 
по упрощенной системе налогоо-
бложения, сохранение для города 
ипподрома, выставленного соб-
ственником на торги. Помощь обще-
ственников оказалась действенной, 
когда искали баланс интересов при 
размещении рекламных конструк-
ций и сносе нестационарных торго-
вых объектов. Результативной стала 
и последовательная работа, связан-
ная с открытием поликлиники в 
жилищном комплексе «Союз». 

Был в жизни Юрия Коренева 
период, когда он жил в Севастополе 
и, работая на рыболовецком судне, 
надолго уходил в море. Вся страна 
находилась за глухим «железным 
занавесом», а он мог видеть, как жи-
вут люди в разных странах. Потом, 
занимаясь бизнесом, тоже много 
колесил по миру, набираясь знаний 
и опыта в развитии ресторанного 
дела. С болью говорит он о том, как 

далеко за двадцать прошедших лет 
ушел Китай и как сложно обстоят 
дела в экономике России. Многие 
состоятельные люди, в числе кото-
рых немало иркутян, уехали за эти 
два десятка лет из страны и живут 
за границей. Интересуюсь: были ли 
планы уехать?

— Планировал лет двадцать на-
зад. У меня старший сын закончил 
в Вене университет, живет в Ав-
стрии. Я сознательно отправил его 
туда учиться потому, что это были 
1990е годы, когда на улицах стре-
ляли. От греха подальше увез его 
за границу, и у меня были возмож-
ности там остаться. Но жена сказа-
ла: «Юра, поехали домой. Я здесь 
больше трех дней не проживу». Мое 
ощущение было точно таким же, 
хотя с логической точки зрения я 
не смогу это объяснить. Вена счи-
тается одним из самых красивых 
и комфортных городов мира, но в 
моем восприятии это чтото вроде 
каменных джунглей — очень мало 
зелени, большие здания в стиле 
барокко… Младшего сына я уже 
не отпущу за границу, он живет и 
работает здесь вместе со мной. Да и 
сам он, кстати, не горит желанием 
покидать Иркутск.

— Ваши мотивы занимать-
ся общественной работой 
понятны, а как вы вошли в со-
став Общественной палаты — 
просто пришли и предложили 
свою помощь? 

— Я интеллигентный человек: 
если меня кудато не приглаша-

ют — не прихожу. Исходя из это-
го моего жизненного ориентира 
можно полагать, что в Обществен-
ную палату города меня пригласи-
ли, очевидно, руководствуясь при 
этом таким стандартным набором 
качеств, как узнаваемость, статус-
ность, коммуникабельность, спо-
собность к компромиссу. Озвучил 
мне это предложение мэр Иркутска, 
и я его принял. Стал членом Обще-
ственной палаты по его списку.

В соответствии с законодатель-
ством Общественная палата осу-
ществляет общественный контроль 
в форме проверки соответствия, 
действий органов местного само-
управления потребностям, инте-
ресам граждан. По суждениям, 
по принимаемым решениям это 
достаточно самостоятельный и не-
зависимый орган.

В силу жизненного опыта, воспи-
тания, в силу своих убеждений, спо-
собностей и возможностей стараюсь 
улучшить жизнь людей везде, где 
тружусь. В этом заключается моя 
гражданская позиция.

— Общественная палата 
Иркутска — это команда еди-
номышленников, так же, как 
и вы, считающих, что «город 
живет счастьем своих лю-
дей»?

— Командная работа всегда важна. 
Но вот именно как команда едино-
мышленников Общественная палата 
не нужна городу и даже вредна. 

"
Все члены Общественной 
палаты — люди очень 
разные, да, все они 
неспокойные, с активной 
гражданской позицией. 
Не ошибусь, если скажу: 
они действительно верят, 
что «город живет счастьем 
своих людей», но они 
имеют разное мышление, 
разный опыт, разные 
взгляды на жизнь. 

И боже упаси им всем быть соли-
дарными с моей позицией. У каждо-
го она должна быть своя. Я могу вы-
сказывать собственное мнение, но 
навязывать его я никогда не стану.

Я всегда стараюсь услышать мне-
ние каждого человека, кто вовлечен 
в тот или иной процесс, если надо, 
привлеку специалистов, тех, кто 
больше меня сведущ в теме. Но ре-
шение остается за мной. И ответ-
ственность за это решение — на мне. 

— Политика и бизнес, на 
ваш взгляд, — это схожие ма-
терии? 

— Политика имеет, конечно, 
некую специфику. Она в той или 
иной степени завязана, как мне 
кажется, на интриге, на необходи-
мости манипулировать, лавировать. 
Понимаю: это мое мнение, вот такой 
мой взгляд на политику… Бизнес же 
более прямолинеен, требует жест-
ких подходов в принятии решения. 
Всетаки это разные сферы приме-
нения своих способностей и качеств. 
Предпринимателем, я считаю, надо 
родиться, а политиком надо стать.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

ГОРОД ЖИВЕТ СЧАСТЬЕМ 
СВОИХ ЛЮДЕЙ

Юрий Коренев о бизнесе, политике  
и общественной работе

Газета «Иркутск» в традици-
онной рубрике «Персона» 
расскажет о горожанах, 

которые вошли в состав шестого 
созыва Общественной палаты. 
Начинаем мы цикл с публика-
ции о человеке, который возгла-
вил эту общественную органи-
зацию в 2016 году и в сентябре 
2019 года вновь был избран ее 
председателем.

Председатель городской Общественной палаты, известный иркутский 
бизнесмен Юрий Коренев считает, что предпринимателем надо родиться, 
а политиком надо стать
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Школьники, учителя, родители — 
в фойе школы № 22 собрались все, 
кто участвовал в создании памятных 
объектов, посвященных победе в 
Великой Отечественной войне. Стена 
памяти — это мозаичное панно, на 
котором георгиевская ленточка пере-
секает праздничные салюты.

— В школе теперь есть собственная 
мемориальная, красиво стилизован-
ная стена, думаю, что со временем 
здесь можно организовать школьный 
пост № 1, — сказала Валентина Кула-
кова, председатель школьного роди-
тельского комитета. — Главное, что у 
наших детей появилось постоянное 
«пространство памяти». Проходя 
здесь ежедневно, они будут вспоми-
нать о дедах и прадедах, бабушках 
и прабабушках, которые отстояли 
победу. 

В этот же день была презентована 
Книга памяти, в создании кото-
рой принимали участие учени-
ки разных классов и педагоги 
школы. В ней содержится со-
бранная детьми и взрослыми 
информация об их родных и 
близких — участниках Вели-
кой Отечественной войны. 
Авторами небольших заметок 
стали около восьмидесяти де-
тей — внуков и правнуков тех, 
кто защищал нашу Родину 

от фашистских захватчиков, 

трудился в тылу, отдавая все силы 
победе.

Стена и Книга памяти создавались 
в рамках грантового проекта «В своих 
ладонях теплых память бережно не-
сем» совместно с иркутской общест
венной организацией работников 
науки, образования и культуры 
«Данко». Руководитель проекта, пре-
подаватель пединститута ИГУ Елена 
Гладких рассказала о трех этапах 
реализации президентского гранта, 
который общественная организация 
получила весной этого года.

— На первом этапе ученики школы 
№ 22 учились создавать красоту своими 
руками, осваивая азы керамистики, обу-
чаясь старейшему российскому ремеслу, 
— отметила Елена Гладких. — Второй 
этап ознаменовался оборудованием 
«Места встречи» — зоны отдыха на тер-
ритории школы. Третий, заключитель-
ный этап стал большим праздничным 
мероприятием, которое мы посвятили 
75летию Великой победы. Все участни-
ки нашего проекта получили грамоты и 
благодарственные письма.

Педагог школы, один из авторов 
социального проекта Оксана Какауро-
ва уверена: этот проект, потребовав-
ший много сил от сплоченной коман-
ды, удался.

— Главная задача проекта — на-
помнить детям о наших корнях, 
истоках мастерства, нравственности и 
подвижничестве. Воспитание памяти 
о своем роде, своей семье помогает 
ребятам почувствовать сопричаст-
ность к истории своего народа и своей 
страны, — подчеркивает Оксана Кака-
урова. — Это особенно важно в юном 
возрасте, когда происходит формиро-
вание жизненной позиции, личност-
ных качеств и мировоззрения.

Книгу о героях Великой Отече-
ственной войны разместят рядом со 
Стеной памяти, и любой желающий 
сможет пролистать страницы памят-
ного издания. 

Ирина Юрьева

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

8-800-200-52-52 (для справок).
Спрашивайте во всех аптеках, а также: 
Эвалар: 74-86-47, 95-07-06, 95-51-99, Вита-Люкс: 20-12-08;  
Иркутские аптеки: 22-90-82; Эко-Хим: 42-32-87; Ангарск Эвалар: 52-86-93
1По данным аналитически-статистического розничного аудита фармацевтического рынка, проводимого ООО «Проксима Рисерч» за апрель 2019 года 
средневзвешенная розничная цена по сравнению с аналогом. Аналог для сравнения выбран по дозировкам, действующим веществам, форме выпуска.  
2Капли для приема внутрь «Орвис Рино». 3По действующим веществам. 
Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

ПРОСТРАНСТВО ПАМЯТИ
В иркутской школе № 22 провели мероприятия,  

посвященные 75-летию Победы

В школе № 22 в микрорай-
оне Солнечный накануне 
открыли Стену памяти и 

провели презентацию Книги 
памяти, написанной школьника-
ми и учителями. Эти мероприя-
тия посвящены 75-летию победы 
в Великой Отечественной войне, 
образовательное учреждение ор-
ганизовало их совместно с иркут-
ской общественной организацией 
работников науки, образования и 
культуры «Данко».

Во время проведения Обще-
российского дня приема граждан 
заявители могут обратиться как 
в отделение Пенсионного фонда 
по Иркутской области по адресу: 
г. Иркутск, ул. Декабрьских Со-
бытий, 92 (каб. 103), так и в любое 
территориальное управление ПФР 
на территории Иркутска и области. 
Часы приема в клиентских службах 
ПФР в указанный день будут про
длены до 20.00.

Гражданам, обратившимся на 
прием, необходимо иметь с собой до-
кумент, удостоверяющий личность.

Если изза разницы в часовых по-
ясах не удастся обеспечить личные 
обращения заявителей в режиме 
аудиосвязи или иных видов связи 
к уполномоченным лицам органов, 
в компетенцию которых входит 
решение поставленных вопросов, 
в течение семи рабочих дней по-
сле Общероссийского дня приема 
граждан или в иные удобные для за-
явителей сроки им будет обеспечена 
возможность лично обратиться к 
соответствующим уполномоченным 
лицам. О времени, дате и месте про-
ведения приема эти заявители будут 
проинформированы в течение трех 
рабочих дней после Общероссийско-
го дня приема граждан.

ЗАДАТЬ ВОПРОС
Отделение Пенсионного фонда России 

по Иркутской области примет участие 
в Общероссийском дне приема граждан

Общероссийский день при-
ема граждан состоится 12 
декабря. В его проведении 

примет участие и отделение ПФР 
по Иркутской области. С 12 до 20 
часов специалисты ответят на 
все вопросы, входящие в компе-
тенцию Пенсионного фонда.
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— Надежда Васильевна, в ва-
шем округе в этом году появи-
лись два необычных двора: один 
благоустроенный по мотивам 
русских народных сказок, дру-
гой — оформленный в мор-
ской тематике. Как вы 
пришли к такому 
креативному ре-
шению?

— Этот двор 
иркутяне уже 
прозвали «До-
момсказкой», 
его мы бла-
гоустроили 
совместно с жи-
телями в рамках 
федеральной 
программы 
«Формирование 
комфортной го-
родской среды». Эта 
программа направлена 
на то, чтобы горожане сами 
могли участвовать в разработке 
проекта преображения придомовой 
территории. С этим двором на пере-
сечении улиц 5й Армии и Россий-
ской нам повезло: один из жителей 
— архитектор, он принимал участие 
в разработке проекта, помогал в про-
цессе строительства реализовывать 
непростые архитектурные задумки 
(круговые дорожки, расстановку 
оборудования и др.). Что же касается 
известного всем иркутянам двора, 
расположенного на Карла Маркса, 
30, то и там были привлечены про-
фессиональные архитекторы, кото-
рые смогли найти компромисс между 
сохранением исторически сложив-
шейся застройки и современными 
требованиями по размещению пар-
ковок и площадок. Процесс проходил 
под контролем жителей. 

"
Всего же в Правобережном 
округе в 2019 году по 
программе «Формирование 
комфортной городской 
среды» благоустроено 
43 двора. 

— Как подается заявка на 
включение дворовой террито-
рии в программу? 

— Ничего особенного в этом 
нет. Первым делом жильцам нуж-
но совместно обсудить концепцию 
благоустройства своей территории. 
Потом следует собрать ряд докумен-
тов, заполнить заявку. И на этом 
этапе горожанам активно помогают 
наши специалисты. До 1 июня 2019 
года заявки принимались только в 
марте, но сейчас они принимаются 
круглогодично. Есть ряд критериев, 
в соответствии с которыми составля-
ется рейтинг дворов. Согласно этому 
рейтингу утверждается очередность 

благоустройства. На 
сегодня в рейтинге 

находятся 34 дво-
ра. Но следует 

понимать, что 
финанси-
рование не 
позволит 
в полном 
объеме бла-
гоустроить 
все, какая
то часть 

перейдет на 
другой год. 

— Про-
должая тему 

локального 
благоустрой-

ства, расскажите, 
сколько на территории 

округа появилось детских и 
спортивных площадок? 

— Этим летом мы отремонтиро-
вали 67 детских площадок, 20 пло-
щадок доукомплектовали (гдето 
требовались новые качели, гдето 
турники). И построили одиннадцать 
новых объектов, причем три из них — 
это универсальные спортивные пло-
щадки (находятся по адресу: Сурико-
ва, 26, Петрова, 56а и Зеленый, 10). 
Кроме этого, у нас налажена связь 
с управляющими компаниями, они 
регулярно проводят осмотр площа-
док, устраняют мелкие повреждения, 
а также завозят песок в песочницы.

— Одно из самых масштаб-
ных событий не только для 
Правобережного округа, но и 
всего города — это введение в 
эксплуатацию большой и со-
временной школы в микрорай-
оне Лесном. Сколько учеников 
она приняла?

— Школа № 33 рассчитана на 616 
мест, сегодня здесь обучается 502 
ребенка. При строительстве школы 
в Лесном прежде всего учитывались 
новые требования к проведению об-
разовательного процесса. Здание со-
стоит из шести блоков, соединенных 
системой коридоров и внутренних 
лестниц. Каждый блок оформлен в 
своей цветовой гамме, имеет инди-
видуальный дизайн. Геометрические 
фигуры, их элементы, нанесенные на 
стены, дают возможность педагогам 
использовать оформление в образо-
вательном процессе. Вместо при-
вычных информационных стендов в 
школе установлены интерактивные 
экраны, дающие возможность по-
грузиться в цифровую среду. Помимо 
стандартных учебных классов пред-
усмотрены кабинеты для занятий 

творчеством, библиотека, столовая, 
спортивный и актовый залы, зал 
для занятий хореографией, бассейн 
с двумя чашами. На территории 
школы обустроен стадион с футболь-
ным полем и беговыми дорожками, 
установлены игровые площадки, 
малые архитектурные формы. Школа 
приспособлена и для маломобильных 
учащихся: имеется лифт, гигиеничес
кие комнаты, расширены дверные 
проемы. 

— Перенесемся в центр го-
рода: горожане не могли не 
отметить в этом году благо-
устройство мемориального 
комплекса «Вечный огонь». 
Какие работы там проделаны?

— Все знают, что это священное 
место для иркутян. В преддверии 
75летия со дня великой победы мэр 
Дмитрий Бердников принял решение 
провести реставрацию мемориала 
«Вечный огонь», привести в порядок 
площадь, где плиточное мощение уже 
морально и физически износилось. 
В этом году там заменили покрытие 
из плитки площадью около 8000 м2, 
а также бордюрного камня по пери-
метру площади. При финансовом 
участии ПАО «Сбербанк России» 
установлены 18 парковых диванов 
с урнами. Это только первый этап 
работ, в дальнейшем с проектиров-
щиками будем искать новые решения 
для благоустройства этого объекта. 

— Поговорим об обществен-
ных пространствах. Какие 
скверы, парки, места отдыха 
появились в округе этим ле-
том? 

— Этот год богат на благоустрой-
ство общественных пространств в на-
шем округе. Работы были выполнены 
на 10 объектах, причем на какието 
мы «заходили» в несколько этапов. 
Так, в рамках проекта «Народные 
инициативы», который наполовину 
финансируется из городского бюдже-
та, закончен третий этап благоустрой-
ства рощи на Шевцова: там сделали 
двадцатиметровую лестницу, освеще-
ние спортивной площадки, установи-
ли скамейки и урны. В роще рядом с 
проездом Космический выполнено 
обустройство пешеходных тротуа-
ров, освещение территории, здесь 
также появились лавочки и урны. На 
берегу реки Ушаковки (со стороны 
ул. Ямская и Поленова) выполнили 
санитарную обрезку деревьев и ку-
старников, выровняли и расширили 
тропинки, установили лавочки, урны, 
ограждение набережной. Отмечу, что 
работы здесь продолжатся и в следу-
ющем году. 

В рамках программы «Формирова-
ние комфортной городской среды» в 
2019 году благоустроили семь терри-
торий. Кроме тех, что уже упомянуты, 
—мемориал «Вечный огонь» и берег 
реки Ушаковка, — это территория 
в районе лестницы в микрорайоне 
Зеленый. Там сделали современную 
баскетбольную площадку и площад-
ку с уличными тренажерами. Также 
было выполнено комплексное благо-
устройство Каштаковской рощи (фут-
больное поле, спортивная площадка, 
освещение, оборудование, малые 
архитектурные формы). Благоустро-
или аллею и площадь, установили 
световую инсталляцию в микрорай
оне Топкинский. 

"
Стоит особо отметить 
благоустройство участка 
напротив здания 
Иргиредмета на бульваре 
Гагарина. Набережную 
приводим в порядок в 
несколько этапов, ведь это 
капиталоемкий проект. 
Поэтому там работы 
ведутся сегментированно. 

В следующем же году планируется 
и преображение участка, историче-
ски именуемого Александровским 
садом: от памятника Александру III 
до ул. Красного Восстания — имеет-
ся концепция благоустройства этой 
территории. И, конечно же, самое 
долгожданное для иркутян событие 
— преображение улицы Урицкого — 
также было выполнено в рамках этой 
программы. 

— Безусловно, ремонт глав-
ной пешеходной улицы города, 
такого знакового места — одно 
из главных событий 2019 года. 
Расскажите, с какими трудно-
стями столкнулись в процессе?

— Из 25 зданий на улице Урицкого 
15 — объекты культурного наследия. 
Поэтому в проекте благоустройства 
был разработан раздел «Меропри-
ятия по обеспечению сохранности 
объекта культурного наследия регио-
нального значения «Застройка улицы 
Урицкого» конца XIX – начала XX 
вв.». И на основании этого раздела 
получено согласование на работы по 
благоустройству без археологическо-
го обследования от службы по охране 
объектов культурного наследия Ир-
кутской области. 

Очень хочется, чтобы иркутяне 
ценили работу, которая была про-
делана, и берегли улицу. Мы, в свою 
очередь, хотим наполнять эту терри-

«ЭТОТ ГОД БОГАТ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО»
Глава Правобережного округа Надежда Лебедева — о результатах 2019 года

Правобережный округ — это 
особенная территория. 
Она охватывает и самый 

центр города, и частный сектор 
на окраине. В уходящем 2019 году 
здесь были проведены масштаб-
ные работы по благоустройству: 
преобразилась улица Урицкого, 
был отреставрирован мемори-
ал «Вечный огонь», отремонти-
рован большой участок улицы 
Карла Маркса. Помимо этого, на 
территории округа ввели в экс-
плуатацию школу в микрорайоне 
Лесной, благоустраивали общест-
венные пространства, строили 
новые спортивные и детские 
площадки. Заместитель мэра — 
председатель комитета по управ-
лению Правобережным округом 
администрации Иркутска Надеж-
да Лебедева рассказала о клю-
чевых достижениях 2019 года и 
планах на 2020 год.

1 сентября 2019 года дети микрорайона Лесной отправились в большую 
и современную школу № 33 

Этот сказочный двор городские власти благоустроили совместно с жителями 
в рамках федеральной программы «Формирование комфортной городской среды» 
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торию активностями, проводить там 
интересные мероприятия. Сейчас 
совместно с предпринимателями, 
которые участвовали в благоустрой-
стве, готовим праздничное открытие 
обновленной улицы Урицкого и 
торжественное проведение нашей 
окружной елки — 24 декабря. Здесь 
же будут подведены итоги конкурса 
новогоднего костюма «Герои сказоч-
ной зимы». 

— Большое событие про-
изошло и на соседствующей с 
Урицкого улицей Карла Маркса. 
Там тоже провели комплекс-
ный ремонт…

— Да, эти работы выполнили в 
рамках федеральной программы 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» под личным 
контролем мэра Иркутска Дмитрия 

Бердникова. Благоустройство кос-
нулось участка от ул. Октябрьской 
Революции до ул. СухэБатора общей 
протяженностью 1 км 150 м. Пло-
щадь асфальтирования составила 
13 000 квадратных метров. Вместе с 
этим выполнены работы по асфаль-
тированию тротуаров (1580 м2), об-
устройству газона (100 м2) и ограж-
дений (60 м2). 

— А как обстоят дела на ули-
це Култукской? 

— Я сама езжу по этой улице 
каждый день и прекрасно понимаю, 
что она нуждается в ремонте. И под-
вижки есть: в 2019 году были про-
ведены подготовительные работы к 
обустройству ливневой канализации 
(сделан проект, получена положи-
тельная экспертиза на его реализа-
цию). Строительство ливневой кана-

лизации на протяжении всей дороги 
и полное асфальтирование состоится 
в 2020 году. 

"
В настоящее время там 
уложен временный 
асфальт на участке от 
ул. Красноказачьей до 
ул. Красноярской. На 
отдельных участках 
силами Иркутскавтодора 
проводится ямочный 
ремонт от ул. Красноярской 
до проезда Космический. 

— Раз уж заговорили о про-
ектах, которые воплотятся 
в 2020 году… Какие преобразо-
вания ждут Правобережный 
округ? 

— Не так давно было проведено 
голосование по проекту «Народные 
инициативы 2020 года». В Комитет 
по управлению Правобережным 
округом с 1 по 10 ноября поступили 
25 заявок, все они были выставлены 
на общее голосование. В нем при-
няли участие более 2500 человек. 
И в середине ноября подвели итоги. 

По результатам голосования победи-
ли следующие проекты: обустройство 
универсальной спортивной площадки 
на территории лицеяинтерната № 1, 
устройство спортивной площадки 
в пади Грязнуха, благоустройство 
городской территории по адресу: ул. 
Чехова, 1, 3, 3а, ул. Володарского, 4 и 
благоустройство территории по адре-
су: мкрн Лесной, ул. Дорогомилов-
ская, 92–94. Сейчас по этому проекту 
проводится дополнительная работа 
с жителями по разработке дизайн
проектов территорий и составлению 
сметных расчетов на благоустрои-
тельные работы. 

Запланирован ремонт двух про-
странств районного значения — не-
большого сквера на ул. Декабрьских 
Событий в районе пер. МОПРа и скве-
ра по ул. Степана Разина, созданного 
в честь побратимских отношений 
города Иркутска и города Пфорцхайм 
(Германия). Кроме этого, продол-
жится и благоустройство дворовых 
территорий. 

Елена Богданова 
Фото Александра Вавилова, Валентина 

Карпова и Валерия Панфилова 

«ЭТОТ ГОД БОГАТ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО»
Глава Правобережного округа Надежда Лебедева — о результатах 2019 года

Одно из главных событий 2019 года — 
ремонт улицы Урицкого

В преддверии 75-летия со дня Великой победы было принято решение 
провести реставрацию мемориала «Вечный огонь»

Этот сказочный двор городские власти благоустроили совместно с жителями 
в рамках федеральной программы «Формирование комфортной городской среды» 
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Фанаты своего дела
Сотни раз я проезжала и про-

ходила по улице Тимирязева мимо 
Юлиного магазина. И ни разу у 
меня не возникло желания зайти 
внутрь. А зря! Пусть я не поклонник 
комиксов, но сам магазин, где игра-
ет музыка, где полно чудесных ве-
щиц и книжек, где накануне Нового 
года мигают разноцветными огнями 
гирлянды, погружает в атмосферу 
вне времени и пространства. 

Юля Позднякова открыла первый 
магазин, который специализируется 
на продаже комиксов, три года на-
зад. Тогда он располагался в крохот-
ном помещении. Первое время рабо-
тала в минус. Постепенно появились 
постоянные покупатели, и через год 
магазин перебрался в центр города, 
заняв уже больше квадратных ме-
тров. Его двери открыты для покупа-
телей ежедневно с 10 утра до восьми 
часов вечера без выходных.

— За последний год в России за-
крылись восемь магазинов комик-
сов. Это товар, что называется, на 
любителя. Поэтому, чтобы удер-
жаться на плаву и хотя бы выйти в 
«ноль», надо очень много работать, 
— отвечает Юля на вопрос о том, 
когда она отдыхает. — Поскольку 
нет средств, чтобы нанять маркето-
лога, бухгалтера, грузчика, уборщи-
цу, всем в коллективе приходится 
совмещать несколько обязанностей.

В магазине трудятся консуль-
тантами шесть человек. По словам 
Юли, все фанаты своего дела, по-
этому дилетантов здесь нет. Ребята 
могут рассказать много интересного 
о художниках, создающих комиксы, 
об издательствах, которые их печа-
тают, о самых популярных героях.

О комиксах и не только
Юля закончила филологический 

факультет ИГУ. С детства много чи-
тала. Любимые писатели — Эмиль 
Золя, Джон Апдайк, Федор Достоев-
ский.

"
После вуза работала 
в типографии на приеме 
заказов, там изучила 
азы книгопечатания. 
Потом занималась 
маркетингом в одной из 
торговых сетей Иркутска. 
В итоге полученный 
опыт и любовь к книгам 
помогли определиться с 
выбором направления для 
собственного бизнеса.

— К комиксам в России с ее 
великой классической литера-
турой отношение несколько 
скептическое: мол, это что-
то примитивное, чуждое 
нашей культуре. Не мешает 
работе этот стереотип?

— То, что культура комикса чуж-
да России, не совсем верно. Да, она 
не имеет такой массовой популяри-
зации, как в Америке, Европе или 
Японии. Но есть немало удачных 
примеров использования этого 
формата русскими художниками. 
Вот, например, книга комиксов, 
созданных нашими эмигрантами 
в 1930–1940 годы прошлого века в 
Югославии. За основу взяты в том 
числе и классические произведения 
русских писателей. Здесь «Тарас 
Бульба» и «Ревизор» Гоголя, «Ка-
заки» по мотивам «Тихого Дона» 
Шолохова, — поясняет Юля. 

По ее словам, комиксы очень 
разнообразны, далеко не все носят 
развлекательный характер. Есть 
серьезные, сложные, рассказыва-
ющие, например, о холокосте или 
ленинградской блокаде. Есть об-
разовательные, приключенческие, 
фантастические. В общем, все лите-
ратурные жанры вполне примени-
мы и к комиксам.

— В основе культур разных наро-
дов лежат одни и те же архетипы, и 
комиксы тоже рассказывают о том, 
что надо быть сильным, честным, 
благородным, помогать слабому. И 
добро в них, как в русских сказках, 
побеждает зло, — говорит Юля.

Комиксы сегодня выделяют в 
самостоятельное направление ис-
кусства — нечто среднее между 
литературой и кинематографом. 
Многие их сюжеты и герои уже 
стали основой для написания сце-
нариев. Комикс дает необозримое 
поле для фантазии. Японцы, на-
пример, переосмыслили в формате 
манги «Братьев Карамазовых». А 
сюжет «Преступления и наказания» 
современный художник изобразил 
с участием роботов, населяющих 
СанктПетербург.

Кто приходит в магазин
Оказалось, что комиксов у нас в 

стране стало издаваться за послед-
ние несколько лет гораздо больше, 
и если раньше у Юли в магазине 
были представлены все российские 
комиксы, то теперь изза недостат-
ка места ей приходится выбирать 
самые интересные. 

Маркетингом и продвижением 
продукции она занимается сама. 
Через соцсети — ВКонтакте и 
Instagram — магазин информирует 
аудиторию о новинках, акциях и 
скидках. 

— Есть масса молодых людей, ко-
торым это вообще неинтересно, они 
увлекаются спортом, наукой, и им 
игры, сериалы, комиксы совершен-
но не нужны. Они молодцы, но не 
спешите осуждать тех, кто «фанате-
ет» от комиксов. Подростки, кото-
рые к нам приходят, тоже милые и 
интересные, их увлечение позволяет 

им находить новых друзей, разви-
вать воображение, — считает Юля.

Основные покупатели комиксов — 
молодые люди до 30 лет. Интересно, 
что взрослые мужчины, случается, 
тоже увлекаются комиксами, а вот 
взрослые женщины, если и при-
ходят в магазин, то либо с детьми, 
либо по их просьбе, но для себя 
они комиксы никогда не покупают. 
Яростные фанатыколлекционеры 
в Иркутске тоже есть, но их немного.

— И фактически все они работа-
ют здесь продавцами, — улыбаясь, 
говорит Юля.

Чтобы открыть свое дело, она 
взяла кредит и пока еще не до конца 
расплатилась с банком.

— Не страшно было пу-
скаться в «большое плавание»?

— Я давно мечтала сделать чтото 
свое, но не находила в себе сил и 
уверенности. Набравшись опыта, 
поняла, что работа розничного 
магазина уже не кажется сложной. 
Когда занималась маркетингом в 
торговой сети, подружилась со своей 
коллегой Аней, и она предложила 
идею создания магазина комиксов, 
— вспоминает Юля.

Аня спустя некоторое время вышла 
замуж и уехала из Иркутска, а Юля 
постепенно начала развивать иници-
ативу. Папалетчик и мама, учитель 
начальных классов, морально поддер-
жали. Сказали: «Ты — молодец!»

Как не выбросить 
раритет

В 1990 годы в России стали изда-
ваться тоненькие журналы комиксов 
с героями американских мультфиль-
мов — Дональдом Даком, Томом и 
Джерри, черепашкамининдзя. Дочь 
тогда требовала покупать каждый 
выпуск. Когда она выросла, журна-

Издательство «Манн, Иванов 
и Фербер» в этом году выпустило 
российскую версию комикса 
известного художника Нэма Алекси 
«Дети капитана Гранта»

ЧЕЛОВЕК И ДЕЛО

КОМИКС ЗА МИЛЛИОН 
ДОЛЛАРОВ

Можно найти на своем чердаке, если воспользоваться 
советом профессионала

Газета «Иркутск» продолжает 
рассказывать о людях, кото-
рые смогли «вырастить» из 

хобби собственный бизнес. Мы 
уже познакомили вас с Екатери-
ной Кондрашовой, открывшей 
пекарню «Катин хлеб», с Иваном 
Волковым, который приглашает 
любителей настольных игр в свой 
клуб и магазин «Hobbi Games». 
Сегодня наш рассказ о Юлии 
Поздняковой — выпускнице 
филфака ИГУ, поклоннице Золя и 
Достоевского, открывшей в Ир-
кутске магазин комиксов.

Если раньше в магазине, который открыла Юля Позднякова, были представлены все российские комиксы,  
то теперь из-за недостатка места ей приходится выбирать самые интересные
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В формате комикса 
издательство «Эксмо» представило 
аудитории теорию относительности 
Альберта Энштейна

ЧЕЛОВЕК И ДЕЛО
лы перекочевали на чердак. Както 
услышала в новостях, что в Америке 
с аукциона продали раритетный 
журнал комиксов за миллион дол-
ларов. Подумалось: может, зря они 
там пылятся?.. Надо бы сохранить.

— Правда, что какой-то 
американец купил журнал 
комиксов за миллион долла-
ров? — полюбопытствовала я, 
беседуя с Юлей.

— Да, было такое. Комиксы за 
миллион долларов покупали даже 
дважды. Это были первый выпуск 
«Супермена» и первый выпуск 
«Марвелкомикс», — говорит Юля. 

— Комиксы, которые ва-
ляются у меня на чердаке, 
могут когда-нибудь стоить 
миллион рублей?

— Если просто взять с полки 
любой комикс и сохранить его на 10 
лет, то вряд ли его стоимость воз-
растет до миллиона, — смеется Юля. 
— Хотя даже выпущенный в России 
журнал, если он в отличном состо-
янии, коллекционеры могут купить 
за несколько тысяч рублей. В Аме-
рике есть специальные компании, 
которые занимаются определением 
достоверности комикса и выдают на 
него чтото вроде сертификата. За 
такие издания действительно могут 
выложить серьезные деньги. В Рос-
сии тоже выходят коллекционные 
комиксы, имеющие небольшие тира-
жи — 200–300 экземпляров на всю 
страну. Вот их спустя какоето время 
можно продать намного дороже. 

"
Например, выходило 
два-три года назад такое 
коллекционное издание 
«Черепашки-ниндзя». Оно 
стоило четыре тысячи 
рублей, сейчас его цена 
уже порядка 15 тысяч за 
экземпляр. 

Юля провела меня между стелла-
жами магазина и показала книги са-
мых разных жанров. Вот, например, 
чудесное издание «Дети капитана 
Гранта», на соседней полке «Омон 
Ра» Виктора Пелевина, а вот «Тео-
рия относительности в комиксах». 
Кто после этого списка и «Суперме-
на», проданного за миллион дол-
ларов, скажет, что комиксы — это 
несерьезно?

Я не удержалась и купила «Тео-
рию относительности» с Эйнштей-
ном на обложке. Пришла домой, 
начала читать — все равно ничего 
не поняла. Но картинки рассматри-
ваю с большим интересом.

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова

Международный форум был 
приурочен ко Дню добровольца. На 
мероприятие приехало более семи 
тысяч человек из России и ста двад-
цати зарубежных стран. Участников 
приветствовал президент РФ Влади-
мир Путин.

— Мне всегда, хочу это 
подчеркнуть, всегда 
доставляет особое 
удовольствие об-
щаться с вами, и 
скажу почему. По-
тому что общение 
с такими людьми, 
как вы, делает 
любого человека 
лучше и добрее, 
это в полной мере 
относится и ко мне, 
— отметил Владимир 
Путин. — Волонтеры 
— помощники. И никакие 
бурно развивающиеся сегодня тех-
нологии и искусственный интеллект 
не заменят человека. В них нет того, 
что присуще человеку, нет сердца, 
души, нет сострадания, а у всех вас 
это есть, и это главная ценность.

Среди участников масштабного 
мероприятия была иркутянка Диана 
Козулина. Она представляла благо-
творительный фонд «Я Волонтер» 
и проект «Играя, выздоравливай». 
В номинации «Оберегая сердцем» 
Всероссийского конкурса «Добро-
волец России» этот проект вошел в 
десятку лучших, заняв пятое место.

Добрые дела людей 
объединяют… 

В России сегодня более 15 мил-
лионов волонтеров. За огромной 
цифрой — реальные поступки тех, 
кто хочет изменить мир, сделать его 
добрее и лучше. Своя десятилетняя 
история есть и у иркутского фонда 
«Я Волонтер».

В 2009 году знакомые Дианы 
вернулись из московской поездки и 
рассказали в кругу друзей о меро-
приятии фонда Чулпан Хаматовой 
«Подари жизнь». Иркутяне реши-
ли, что тоже хотят быть полезными 
родному городу, и отправились в 
одну из детских больниц. То, что 
они увидели, им не понравилось: 
полупустые палаты, голые стены и 
грустные глаза детей, которые вы-
нуждены находиться в больнице не-
делями и месяцами. Диана говорит: 
именно тогда поняла, что не сможет 
остаться в стороне. Ее первым бла-

готворительным 
проектом стала 
покупка обо-
рудования для 
химио терапии в 
онкогематологи-

ческое отделение 
областной детской 

больницы.
— Мы приехали 

в областную детскую 
больницу, узнали, какие есть 

проблемы. Оказалось, что их очень 
много. Организовали первый благо-
творительный аукцион, который 
прошел успешно, и купили оборудо-
вание, — вспоминает Диана. 

"
Но одним добрым 
делом можно решить 
только одну проблему. 
А звонков с просьбами о 
помощи было множество. 
И помочь хотелось 
всем. Так появился 
благотворительный фонд 
«Я Волонтер» и началась 
реализация проекта 
«Играя, выздоравливай». 

Мама троих детей, Диана из 
собственного опыта знает, что 
детская жизнь должна быть яркой, 
даже если она проходит в боль-
ничных стенах. А еще дети долж-
ны играть, потому что это один из 
способов лечения. Благодаря ее 
проекту «Играя, выздоравливай» 
в лечебных учреждениях города 
к настоящему времени появились 
15 игровых комнат, удобных и ярко 
оформленных, с разноцветной ме-
белью, и зимний сад, где психолог 
может в неформальной обстановке 
общаться с детьми и их родителями.

Помощь иркутской волонтер-
ской организации находит благо-
дарный отклик детей, родителей и, 
конечно же, врачей, медицинских 
сестер, которые подтверждают, что 
в жизнерадостной обстановке дети 
быстрее идут на поправку и вы-
здоравливают. Именно эти слова 

поддержки для волонтеров — самые 
важные, дающие силы двигаться 
дальше, браться за сложные задачи 
и успешно преодолевать трудности, 
признается Диана Козулина.

Нас стали слышать
— Многие люди сегодня ду-

мают, что волонтеры взвали-
вают на свои плечи проблемы, 
которые обязаны решать на 
государственном уровне. Так 
ли это? 

— Мотивация благотворительно-
сти у волонтеров различная. Ктото 
имеет негативный опыт и пытается 
чтото реально поменять, ктото ду-
шой проникается чужими бедами и 
помогает. Меньше всего волонтеры 
хотели бы подменять государствен-
ные функции. Но лучше делать хотя 
бы небольшие шаги, чем годами 
ожидать перемен, — убеждена Диа-
на. — Хотя в последние годы нас 
стали лучше слышать. Мы были бы 
рады, если бы та или иная пробле-
ма решалась одной чиновничьей 
подписью или корректировкой от 
депутатов, внесенной в норматив-
ные акты по нашей инициативе. Но 
пока такое взаимодействие власти и 
общественных организаций не стало 
системой. 

— Как вы думаете, чего в 
благотворительности боль-
ше: идеализма с его отзыв-
чивостью и великодушием 
или рационализма, который 
обязательно присутствует в 
любой организаторской дея-
тельности?

— Думаю, что не обойтись без 
этих одинаково важных качеств. 
Благотворительность — дело для 
души. Значительно расширяется 
круг общения, появляется большой 
опыт, приходится взаимодейство-
вать с самыми разными людьми. 
Очень важна репутация, доверие 
людей конкретно к тебе. Репутация 
— это капитал, который помогает 
не только в благотворительной, но 
и в профессиональной деятельно-
сти, и в обычной жизни. Главное 
— понимать, что ты делаешь, для 
чего и к чему приведут твои дей-
ствия. Чем меньше противоречий 
между делом и душой, тем большее 
удовлетворение получают благо-
творители от своей жизни и своего 
выбора.

Ирина Литвинова 
Фото из архива Дианы Козулиной

ДЕЛО ДЛЯ ДУШИ
Проект иркутских волонтеров отметили 

на Международном форуме добровольцев в Сочи

В Сочи с 2 по 5 декабря 2019 
года прошел Междуна-
родный форум доброволь-

цев. Он собрал более семи тысяч 
участников. Во время проведения 
форума подвели итоги Всерос-
сийского конкурса лучших волон-
терских инициатив «Доброволец 
России — 2019». В десятку лучших 
вошел и проект иркутян. 

СПРАВКА
По словам первого заместителя руководителя администрации президента 
РФ Сергея Кириенко, волонтерские организации в России в 2019 году 
помогли восемнадцати тысячам человек. И количество добровольцев 
ежегодно растет. Так, в 2017 году в волонтерской деятельности 
участвовали порядка 7 млн россиян, в 2018 году — около 14 млн человек, 
а в 2019 году — более 15 млн. 
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Символ родом 
из Европы

Рождество столетней давности 
имеет мало общего с современным 
Новым годом. Наши предки ничего 
не знали про фейерверки, искусст
венную елку и ночное застолье, а 
мы — про обязательные визиты, 
приглашение нищих за рождествен-
ский стол и домашние вертепы. Но 
Музей городского быта приоткрыл 
для нас дверь в прошлое: каждая 
комната старинной усадьбы смени-
ла убранство и заговорила о светлом 
празднике.

Раньше приготовления к Рожде-
ству начинались с того, что весь дом 
приводили в порядок: «Обметались 
или белились стены дома, с дресвой 
(крупным песком) шоркался пол…, 
снимались паласы в других комна-
тах, чистились кошмы и застила-
лись сверху коврами. Менялись на 
праздничные драпри, занавески, 
скатерти. С пеплом протирались 
ножи, вилки, ложки». Так пред-
праздничную уборку описывает в 
своей книге «Записки иркутянки» 
Лидия Тамм. 

— Впервые украшать дома на Рож-
дество еловыми и сосновыми ветка-
ми начали еще во времена Петра I, 

но традиция не прижилась. И только 
при Александре Федоровне, супру-
ге императора Николая II, пучки 
еловых веток стали непременным 
атрибутом на праздничных столах в 
Зимнем дворце. Императрица была 
немкой по происхождению и потому 
повелела ставить елку как символ 
Рождества по немецкому обычаю, — 
рассказывает директор Музея город-
ского быта Иван Терновой. 

Эту традицию позаимствовали 
богатые дворянские семьи, а следом 
и обычные горожане. Правда, поза-
имствовали слепо, и в газетах даже 
приходилось разъяснять, что за елка 
и для чего она нужна. Так, в «Се-
верной пчеле» в середине XIX века 
выходит заметка: «Мы переняли у 
добрых немцев детский праздник в 
канун праздника Рождества Христо-
ва: Weihnachtsbaum. Деревцо, осве-
щенное фонариками или свечками, 
увешанное конфектами, плодами, 
игрушками, книгами, составляет 
отраду детей, которым прежде уже 
говорено было, что за хорошее по-
ведение и прилежание в праздник 
появится внезапное награждение…»

Елку вносили в дом накануне 
праздника, поздно вечером, когда 
дети уже спали. Устанавливали ее 
посреди гостиной, под люстрой, и на-
чинали украшать. Первые елочные 
игрушки были связаны исключи-
тельно с евангельскими сюжетами: 
Вифлеемская звезда, ангелы, свечи. 

— Со временем библейская тема-
тика отошла на второй план, появи-
лись иные игрушки. Традиционно 
нижний ярус украшали конфетка-
ми, чтобы маленькие дети могли 
дотянуться и сорвать их. В XIX 
веке стали использовать заводские 
игрушки, например стеклянные 
шары, выпущенные на немецких за-
водах, — продолжает Иван Валерья-
нович. — Стоили они дорого. Дешев-
ле обходились игрушки, сделанные 
из картона. Они тоже пришли к 
нам из Германии и получили общее 
название «дрезденский картонаж». 
Некоторые иркутяне мастерили 

игрушки своими руками: красили 
шишки, шили незамысловатых ан-
гелочков из ткани, клеили фигурки 
из картона. 

«Навизитировался…»
Непреложным рождественским 

ритуалом считались визиты: гла-
ва семьи должен был обойти всех 
знакомых, друзей, коллег и лично 
поздравить их с праздником. 

— Накануне составлялся список. 
С утра нужно было объехать самых 
важных людей, от которых зависело 
благополучие его семьи. Во вто-
рую очередь посещали знакомых 
и коллег. Напоследок оставались 
друзья, которые не осудили бы за 
поздний визит. Для утомительной 
церемонии на весь день заказывался 
экипаж, — отмечает Иван Терновой. 
— В каждом доме гость обязательно 
протягивал свою визитную карточ-
ку, так было положено по этикету. 
Если он не застал никого дома, то 
загибал уголочек визитки и остав-
лял ее, тем самым засвидетельство-
вав свое присутствие.

Пока глава семьи разъезжал по 
городу, его домашние принимали 
точно таких же визитеров. Накры-
вали на стол и радушно встречали 
гостей. Предполагались только 
холодные закуски, так как визит 
длился не более 10–15 минут. 

«Составлялся список обязатель-
ного набора закусок: два окорока 
— телячий и свиной, отварной язык, 
фаршированные рыба, поросенок и 
курица, сыр двух сортов, колбасы не 
менее трех, ветчина, красная рыба, 
шпроты, копченая рыба, селедка, 
омуль… Каждая закуска должна 
быть немного нарезанной, пластика 
дватри, после нескольких визитов 
визитер не сможет пластика себе от-
резать. Стол венчала батарея буты-
лок, обязательные кагор и мадера, 
не менее 4 графинов водки. Она 
переливалась всеми цветами радуги. 
Зеленая — на мяте или зубровке, 
голубая подкрашена голубикой, 
желтая — лимоном, красная — брус-

никой, или чисто белая», — опи-
сывает церемонию Лидия Тамм в 
своих мемуарах.

"
Входя в дом, гость не 
раздевался, только 
скидывал калоши и шапку. 
Он поздравлял членов 
семьи с праздником, 
проходил к столу, 
поднимал рюмку за их 
здоровье, закусывал и 
отправлялся дальше. 

— Поскольку таких визитов в 
течение дня было очень много, к ве-
черу глава семьи уже был навеселе. 
Был даже такой анекдот, как один 
гость настолько «навизитировался», 
что в последнем доме хозяйке дал 
рубль, а прислуге поцеловал ручку, 
— улыбается руководитель музея.

Некоторые мужчины получали 
удовольствие от хождения по гостям, 
другим же это было в тягость. Так 
появилось нововведение: визиты ста-
ли заменять пожертвованиями для 
бедных. Список жертвователей затем 
публиковали в местных газетах. 

Первая звезда
Важно понимать, что в былые 

времена отмечали именно Рожде-
ство, а не Новый год. Ночь с 31 дека-
бря на 1 января проходила бесцвет-
но, другое дело — рождественский 
вечер… 

— Семья садилась за стол и ждала 
появления первой звезды на небе. 
Считалось, что именно в этот мо-
мент наступает Рождество, заверша-
ется пост, и можно приступать к тра-
пезе, — объясняет Иван Терновой.

Праздничный стол сервировали 
особым образом: под скатерть под-
стилали сено или солому, символи-
зировавшую колыбель Христа, обя-
зательно подавали кутью и взвар, 
ставили на стол 12 кушаний — по 
количеству месяцев в году. 

«Столы были сервированы с неиз-
менными фаршированными поро-

ВОЛШЕБСТВО ВНЕ ВРЕМЕНИ
Как иркутяне украшали дома и наряжали новогоднюю елку в XIX—XX веках

Ночь в преддверии Рож-
дества, ребятишки уже 
спят... Родители неслыш-

но вносят в дом живую ель, на-
полняющую комнату терпким 
морозным ароматом, водружают 
ее посреди гостиной. Из потре-
панной коробки появляются на 
свет заветные сокровища: Вифле-
емская звезда, стеклянные бусы, 
золоченые орешки, тряпичные 
ангелочки, картонные фигурки 
и другие елочные украшения. И 
наконец, последний штрих — по-
четное место под елкой занимают 
коробки с подарками... Ощутить 
атмосферу старинного Рождества 
и познакомиться с удивительны-
ми традициями прошлого можно 
в Музее городского быта и усадь-
бе В.П. Сукачева.

У Олеси Бобровских двое детей 
и… восемь собак. В своем доме 
она украшает одну елку внутри и 
несколько на улице. Вот только к 
концу новогодних праздников часть 
игрушек куда-то бесследно исчезает… 

Сейчас в Музее городского быта каждая комната отражает рождественские традиции: в гостиной можно узнать, как 
наряжали елку, в столовой — что подавали на стол, в девичьей — все о гаданиях, а в детской — про святочные забавы
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сенком и курицей. Подавались рыба, 
салаты, студень, блины, красный 
борщ, грибной или рыбный суп, 
свиной и телячий окорока, пирож-
ки, рулет с маком или маковый торт, 
пряники, клюквенный кисель, ком-
пот из сухофруктов, яблоки, орехи», 
— вспоминает Лидия Тамм. 

— По возможности за рождест
венский стол старались пригласить 
постороннего человека: одинокого 
знакомого, соседа, любого случай-
ного гостя, в том числе нищего. Счи-
талось, что в этот вечер в его лице 
мог предстать сам Бог. Ужин прохо-
дил тихо и спокойно, за столом ве-
лись добрые разговоры. До утра не 
сидели, ужинали и ложились спать, 
— добавляет Иван Валерьянович. 

Рождество считалось праздником 
добродетели. В святочные вечера 
нужно было помолиться в храме, по-
сетить с подарками так называемые 
богоугодные заведения — приюты 
и больницы, отнести передачу в тю-
ремный острог. По всему Иркутску 
проводились благотворительные 
елки для нуждающихся детей и 
сирот: в общественном собрании, 
городской управе, доме генералгу-
бернатора, сиропитательном доме 
Е.М. Медведниковой, домах богатых 
купцов. В 80е гг. XIX века иркут-
ская пресса сообщала, что в поме-
щении городской управы на елке 
детей одевали в новые костюмы и 
полушубки с шапками, дарили по-
дарки, а затем развозили по домам. 
30 декабря 1899 года в приюте для 
арестантских детей была устроена 
благотворительная елка, где детям 
читали сказки «КонекГорбунок» и 
«О рыбаке и рыбке». 

Распространенная сегодня фор-
ма благотворительности «Тайный 
Санта», по сути, существовала еще 
полтора века назад. И называлась 
она «Тайная милостыня». Семьи со-
бирали подарки, угощения, аккурат-
но складывали все это в корзинки, 
накануне Рождества относили в 
дома бедных соседей и оставляли на 
крыльце.

После Рождества наступали свят-
ки, а вместе с ними — пора гаданий, 
колядок, вертепных представлений 
и зимних забав.

— Гадали поразному: на све-
че, кофейной гуще, по картам, по 
теням от сожженной бумаги. Все 
эти ритуалы дошли до наших дней 
в неизменном виде, — показывает 
экспозицию в девичьей комнате за-
ведующий музеем.

Вечерами по домам ходили 
колядующие и артисты вертепа — 
переносного кукольного театра. Это 
большой ящик, обтянутый материей 
или разноцветной бумагой. 

«В Иркутске, где я родился и жил 
до 1811 года, не было тогда театра. 
Театр заменяли для нас вертепы, — 
вспоминал современник тех собы-
тий, писатель и журналист Николай 
Полевой. — Содержание вертепной 
комедии было всегда одинаково: 
представляли мистерию Рождества; 
в верхнем этаже устраивали для 
того вертеп и ясли, в нижнем трон 
Ирода. Куклы одеты бывали царями, 
барынями, и вертепы важивали и 
нашивали семинаристы и приказные 
по улицам в святочные вечера, ибо 
только о святках позволялось такое 
увеселение. С наступлением вечера 
мы, бывало, сидим у окошка и кри-

чим от восторга, чуть только в ста-
вень застучат, и на вопрос наш: «Кто 
там?» — нам отвечают: «Пустите с 
вертепом!» Начинаются переговоры: 
«Сколько у вас кукол? Что возьме-
те?» Мы трепещем, что переговоры 
кончатся несогласием, покажется 
дорого... Но нет! Все слажено... И 
вот несут вертеп, ставят полукругом 
стулья; на скамейках утверждают 
самый вертеп; раскрывают двери его 
— мишура, фольга, краски блестят, 
пестреют; является первая кукла — 
Пономарь, он зажигает маленькие 
восковые свечки, выбегает Трапез-
ник, с кузовом, и просит на свечку. 
Один из нас, с трепетом, подходит 
и кладет в кузов копейку. Пономарь 
требует дележа; сыплются шутки, и 
мы предвкушаем прелесть ожидаю-
щего нас наслаждения».

Рождество 
возвращается

В 1929 году власти запретили 
празднование Рождества, посчитав 
его вредным для советских детей. 
Традиция возродилась лишь через 
шесть лет — 28 декабря 1935 года в 
газете «Правда» было опубликовано 
письмо Первого секретаря Киевско-
го обкома Павла Постышева с при-
зывом: «Давайте организуем весе-
лую встречу Нового года для детей, 
устроим хорошую советскую елку во 
всех городах и колхозах!» 

"
Праздник вернулся. 
Правда, Вифлеемская 
звезда на макушке елки 
«покраснела», исчезли с 
ветвей ангелы и свечи, 
на смену им пришли 
советские персонажи: 
парашютисты, хоккеисты, 
пионеры. Началось бурное 
производство новогодних 
украшений. 

По елочным игрушкам можно  
изучать историю государства. В пе-
риод Великой Отечественной войны 
широко ходили игрушки в виде 
солдатиков, танков, пулеметов, со-
баксанитаров. К юбилею Пушкина 
в 1949 году выпустили целый отряд 
его сказочных персонажей. В 50е 
годы на пике популярности оказа-
лись игрушки на прищепках, кото-
рые как будто восседали на ветвях. 

В период правления Никиты 
Хрущева на елке «выросли» сте-
клянные початки кукурузы, а после 
полета Юрия Гагарина каждый 
советский гражданин считал своим 
долгом украсить новогоднее дерево 
космонавтом, ракетой или спутни-
ком. Тематику елочных игрушек 
определяли не только такие гром-
кие события, как полет в космос, но 
и советские фильмы. В 1936 году на 
экраны выходит советская кинолен-
та «Цирк» — и на елках тут же по-
являются клоуны, дрессированные 
пудели, акробаты и негритята.

В этом году российскому цир-
ку исполнилось 100 лет, и ради 
такого события иркутянка Олеся 
Бобровских впервые решилась 

выставить свою уникальную кол-
лекцию елочных игрушек. Из всего 
собрания, насчитывающего свыше 
тысячи изделий, она отобрала те, 
что отражают цирковую культуру, 
— получилось 368 экспонатов. Все 
они сейчас выставлены в усадьбе 
им. В.П. Сукачева.

— Для меня детство — это цирк и 
Новый год. Помню, как было в дет-
стве: вечером скучно, мы с мамой 
побежим в цирк, билеты с рук ку-
пим — и на представление. Это был 
праздник! И теперь игрушки пере-
дают эту атмосферу, возвращают 
меня в детство, — признается Олеся 
Бобровских. — Я коллекционирую 
только ватные игрушки и картонаж. 
Ватные — самые душевные. Они 
неяркие, но если всю елку нарядить 
только ими, это будет сказочно. 

Олесю всегда тянуло к старинной 
мебели и посуде, к вещам с истори-
ей. И потому, покидая в свое время 
родительский дом, она забрала 
самые любимые елочные игрушки 
с собой. Тогда она еще не знала, во 
что это выльется. Игрушки ложи-
лись в коллекцию одна за другой, и 
лет 10–12 назад Олеся поняла, что 
хобби превратилось в настоящее со-
бирательство. 

— Я стала сама покупать инте-
ресные экземпляры, мои друзья и 
близкие начали дарить мне елочные 
игрушки по праздникам. Этого кар-
тонного слонашпрехшталмейстера 
(открывающего цирковое пред-
ставление) мне преподнесли дети. 
Знаток сразу заметит, что игрушка 
перекрашена и особой ценности не 
представляет. Но им в антикварной 
лавке назвали бешеную цену. Они 
расстроились, ушли, пожаловались 
моему знакомому антиквару, а тот 
все понял, молча сходил и принес 
им этого слона даром, — растроган-
но рассказывает женщина. 

В коллекции Олеси Бобровских 
есть несколько игрушек местного 
производства. Это подставные Деды 
Морозы и Снегурочки — их не веша-
ли на ветви, а ставили под елку. 

— Говорят, в Иркутске было как 
минимум три фабрики игрушек в 
60–80е годы. Только у нас выпуска-
ли ватные игрушки, обитые тканью, 
это наш иркутский почерк, — указы-
вает автор выставки на Деда Мороза 
и Снегурочку в ярких кафтанчиках.

Свои игрушки Олеся принципи-
ально не реставрирует — так они 
впитывают время. Самые любимые 
экспонаты удостаиваются того, 
чтобы украшать домашнюю елку 
коллекционера. Причем развешива-
ются они в строгом порядке: 

— Наверху обязательно звезда. 
Потом часы на толстой ветке, рядом 
— колокольчик и конус. Все это из 
маминого дома, из моего детства. 
Еще у меня в коллекции есть немец-
кие птички на прищепках, их я все
гда креплю по краям елки. Сосульки 
положено развешивать по нижнему 
ярусу, как будто с веток стекает снег. 
И, конечно, много бус. Елка получа-
ется, как в Кремле!

Ксения Исакова 
Фото Валентина Карпова

В 1965 году елочные игрушки 
перестали раскрашивать 
вручную, запустили массовое 
производство. Поэтому по решению 
Международной ассоциации 
коллекционеров елочных 
украшений раритетными считаются 
игрушки, выпущенные до 1965 года

СПРАВКА
Посетить выставку 
«Рождество в старинном 
доме» можно до середины 
января в Музее городского 
быта (ул. Декабрьских 
Событий, 77). 
Выставка раритетных 
елочных игрушек 
«Под куполом цирка» будет 
работать до 12 января 
в усадьбе В.П. Сукачева 
(ул. Декабрьских Событий, 
112). 

В рождественские праздники 
горожане с нетерпением ждали 
артистов вертепного представления 
— в то время они заменяли 
иркутянам походы в театр

Дарить новогодние почтовые 
открытки стали с конца XIX века, 
эта традиция пришла к нам из 
Англии. Причем дореволюционные 
открытки поражают своим 
качеством: объемные, красочные, 
с тиснением, на хорошей бумаге. 
К 1880 году по почте рассылалось 
более 11,5 млн подобных 
отправлений. Почтовые работники 
были вынуждены напоминать 
поздравляющим: «Не откладывайте 
отправку открыток до самого 
Рождества»
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Руководитель Школы экологичес
кого предпринимательства, пре-
зидент фонда «Возрождения Земли 
Сибирской» Елена Творогова отме-
тила, что Новый год экологи счита-
ют одним из самых неэкологичных 
праздников.

— В предпраздничной суете мало 
кого волнуют экологические «по-
бочные эффекты». А между тем 
подсчитано, что именно в период 
праздников количество мусора 
увеличивается в разы, — отметила 
Елена Творогова. — И это создает 
большую экологическую нагрузку 
на окружающую среду. 

Она уверена, что сократить вред 
окружающей среде в праздничные 
дни может каждый. Один из спо-
собов — взять на вооружение эко-
логический подход к подготовке и 
празднованию Нового года.

Например, экологиобществен-
ники советуют изменить привычке 

покупать продукты сразу на все 
новогодние каникулы, чтобы по-
том их не пришлось выбрасывать в 
мусорное ведро. А еще рекомендуют 
обратить внимание на товары мест-
ных производителей — они бывают 
и более полезными, и, кстати, более 
дешевыми. 

И подарки тоже можно купить у 
местных мастеров на новогодних 
ярмарках. Одна из них пройдет в 
киноцентре «Звездный» 14 и 15 
декабря. Так, народные умельцы из 
проекта «Кладовая Арюны» готовят 
для иркутян множество вариантов 
новогодних презентов, рассчитан-

ных на самые разные вкусы, — суве-
ниры ручной работы, косметические 
и парфюмерные наборы, разно
образные сладости.

— Проект «Кладовая Арюны» 
объединяет более 30 мастеров Ир-
кутской области, Бурятии, Тулуна, 
— рассказывает инициатор проекта 
Любовь Можаева. — Ярмарка для 
них — это возможность встретить-
ся с коллегами по ремеслу, создать 
чтото совместное, например объ-
единенные подарки.

Во время ярмарки в «Звездном» 
пройдут различные мастерклассы, 
а еще состоится «Дармарка», где 

горожане смогут обменяться друг 
с другом разными сувенирами, 
елочными игрушками или просто 
подарить их тем, кому они будут 
интересны.

"
Впрочем, подарки можно 
сделать самим. Связать 
близкому человеку 
варежки или шарфик, 
испечь рождественское 
печенье. Эксперт по 
самовыражению Оксана 
Заяц давно практикует 
недорогие, но создающие 
праздничное настроение 
подарки. 

Она коллекционирует различной 
формы стеклянные бутылки, кото-
рых у нее скопилось великое множе-
ство. Оказывается, если дополнить 
красивый сосуд новогодней гирлян-
дой, он может стать и подарком, и 
украшением интерьера. 

А если отказаться от упаковки со-
всем или сделать ее из газет и бума-
ги, которая у вас уже есть, то ново-
годний сюрприз станет еще более 
экологически безошибочным. 

Экологи уверены: если включить 
воображение, добавить немного 
фантазии и применить правильный 
подход, то Новый год обязательно 
будет фееричным и запоминающим-
ся, но при этом экономичным и, 
главное, экологичным праздником.

Ирина Юрьева

ЭКОЛОГИЧНЫЙ НОВЫЙ ГОД
Как отметить новогодние праздники без вреда для окружающей среды

Новогодние торжества всегда 
связаны с большим количе-
ством покупок и подготов-

кой подарков, а значит, и мусора 
мы в эти дни «производим» гораз-
до больше… Как совместить прият-
ные хлопоты с заботой о природе и 
провести праздники с минималь-
ным ущербом для экологии и соб-
ственного кошелька, журналистам 
рассказали на пресс-конференции, 
посвященной экологичному Ново-
му году.

Я встречалась со 
многими творческими 
коллективами — талант-
ливыми, увлеченными, и 
о каждом можно расска-
зывать бесконечно. Один 
из них — творческое объ-
единение «Луч». Их кон-
церт «Золотые россыпи 
народного творчества», 
посвященный Дню мате-
ри, состоялся 24 ноября в 
библиотеке имени Пота-
ниной.

Творческое объедине-
ние «Луч» — коллектив из 
пятнадцати человек, его 
руководитель — лауреат и дипломант городских 
конкурсов вокалистов и чтецов, лауреат конкурса 
«Душевная отрада» Галина Михайловна Юсе-
ва. Специального музыкального образования у 
нее нет, зато есть прекрасный голос. Она пела 
в разных коллективах УстьИлимска, где жила 
раньше, а затем продолжила свою творческую де-
ятельность уже в Иркутске, когда переехала сюда. 
Здесь она познакомилась с такими же неравно-
душными, увлеченными певцами, танцорами и 
чтецами и создала объединение «Луч».

Музыкальный талант Галины Михайловны 
передался и ее сыну Александру Юсеву, который 
закончил Институт культуры при Сибирской 
академии управления и права. Он также солист 
ТО «Луч», главный помощник Галины Михай-
ловны, а также лауреат и дипломант конкурса в 
Байкальске и международного конкурса вокали-
стов в Испании. В его исполнении на концерте 
прозвучали прекрасные романсы и песни «Не 

уходи, побудь со мной», «Русское поле», «Эле-
гия».

Дипломант конкурса «Сибирские крылья» 
Дмитрий Танцер порадовал веселыми задорными 
песнями «Радоваться жизни», «В краю магно-
лий». Изумил своим выступлением Александр 
Багаев, который в национальном костюме испол-
нил песню «Звезда кочевника».

Между выступлениями солистов Надежда 
Иннокентьевна Краско воодушевленно и с боль-
шим чувством читала басни и стихи «О России», 
«Счастье есть». Она дипломант конкурсов чтецов 
из клуба «Любимовка» и активная участница 
творческого объединения «Луч». Вела программу 
Людмила Капустина, она также прочла несколько 
стихотворений.

Все песни сопровождались видеорядом, иллю-
стрирующим музыкальные композиции: виды 
русской природы, степных просторов и, конеч-
но, золотого солнечного луча, обогревающего и 
объединяющего всех нас. А очарованные зрители 

подпевали исполнителям 
и одаривали их бурными 
овациями.

Третьего декабря мне 
посчастливилось побы-
вать на фестивале, посвя-
щенном международному 
Дню инвалидов. И опять я 
увидела выступления уже 
знакомых мне коллекти-
вов. Ансамбль «Лейся, 
песня» под управлени-
ем Нины Анатольевны 
Кригер исполнил песни 
Владимира Арсентьеви-
ча Седых. Со слезами на 
глазах мы слушали стихо

творение «Маме» в исполнении автора Руфины 
Михайловны Ивановой, активного пенсионера 
микрорайона Первомайский и лауреата город-
ского конкурса чтецов. Вокальный ансамбль 
«Созвездие ИМОС», руководит которым Ольга 
Олеговна Филиппова, спели попурри известных 
всему залу песен. Эти исполнители мне особенно 
дороги, так как я работала в школеинтернате для 
слепых и слабовидящих детей.

Всех зрителей растрогало выступление са-
мого маленького певца, семилетнего Артема 
Трайберга.

Выступающих на фестивале было много, 
концерт всем доставил большое удовольствие. 
Особенно радостно было видеть на сцене поющую 
и танцующую молодежь, наше будущее. Спасибо 
всем исполнителям за ваш талант!

Людмила Петровна Сергеева,  
член актива союза пенсионеров  

микрорайона Первомайский

ВСТРЕЧА С ПРЕКРАСНЫМ
Наша постоянная читательница Людмила Петровна Сергеева 

— о творческих самодеятельных коллективах Иркутска

Бывая на различных кон-
цертах, я постоянно вос-
хищаюсь иркутскими ис-

полнителями, которые с большой 
любовью готовят для иркутян 
концерты, вкладывают в свои 
песни душу.
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Хоккей не на льду
Любимец иркутских болельщиков, 

бомбардир и заводила Александр 
Насонов всегда казался мне самой 
загадочной фигурой в «Байкал
Энергии». Однажды, лет пять назад, 
в ответ на просьбу об интервью он 
спросил: «О чем говорить будем?». 
«О хоккее, конечно», — ответила я. 
«Опять про хоккей? Спросите меня о 
чемнибудь другом», — разочарован-
но протянул один из лучших хоккеи-
стов страны. Стало ясно: этим видом 
спорта интересы Александра Насоно-
ва не ограничиваются. Год назад он 
закончил игровую карьеру и неожи-
данно для многих организовал фе-
дерацию флорбола. Сейчас Насонов 
— тренер команды «Байкал», основу 
которой составляют спортсмены с 
ограничениями здоровья по слуху. 
Эта команда уже функционировала 
до прихода Александра, и на ее базе 
было решено развивать новый для 
иркутян вид спорта. 

— Почему именно флорбол? Это 
ведь родственный вид хоккею с 
мячом, — рассказывает Александр. 
— Только во флорболе, как в хоккее 
с шайбой — шесть игроков и поле 
меньше. Но, в отличие от хоккея, 
игры проходят не на льду, а в зале на 
ровной твердой поверхности. 

"
Часто хоккеисты играют 
во флорбол в межсезонье, 
когда нет ледовой 
практики. Александр 
Насонов вспоминает, 
что в «Байкал-Энергии» 
были такие игровые 
тренировки, для этого 
в клубе приобретались 
специальные клюшки.

— После окончания спортивной 
карьеры я понял, что у нас льда 
мало, а желающих поиграть много, — 
говорит хоккеист. — И тогда я решил 
заняться флорболом, ведь это очень 
интересный и доступный вид спорта. 
Игры проходят не на улице, а в зале, 
в комфортных условиях. Технику 
ведения мяча можно отрабатывать 
круглый год. 

К тому же для родителей юных 
флорболистов совсем немного затрат: 
нужно только купить клюшку и спор-
тивную форму с кроссовками. 

— Самое серьезное снаряжение 
— у вратаря. Штаны специальные, 
наколенники, ракушка, нагрудник, 
перчатки, шлем. Говорят, что вра-
тарь — полкоманды. Во флорболе это 
действительно так, судя по стои-
мости экипировки. Самый дорогой 
игрок, — смеется Александр Насонов. 

«Это обычные ребята»
Александр отмечает: во флорбол 

играет вся Европа. Например, в Шве-
ции этот вид спорта развит в детских 
садах и школах. И заложенная еще в 
детстве база помогает им в професси-
ональном спорте. 

— Шведы успешны и в хоккее с 
шайбой, и в хоккее с мячом, и во 
флорболе: на всех чемпионатах мира 
выходят в финал, — подчеркивает он. 
— Мне бы хотелось внедрить 
занятия по флорболу в 
детские сады, шко-
лы, чтобы дети с 
раннего возраста 
имели навык 
владения клюш-
кой. И потом 
могли выбрать 
себе секцию по 
душе — хоккей 
с шайбой или с 
мячом. 

— Обычно 
юных хокке-
истов сначала 
ставят на коньки, 
а потом уже учат об-
ращаться с клюшкой. А по 
вашей теории лучше сначала 
обучиться ведению мяча?

— Если будет порядок с руками, 
то ты сможешь отдавать ювелир-
ные пасы, забивать голы из разных 
позиций. А если только катаешься, 
то толку не будет, можно убегать, 
гонять по полю, но вести и отбирать 
мяч будет сложно. 

— Чем еще хорош флорбол?
— В этой игре строгие прави-

ла, нельзя задевать клюшку без 
мяча, за этим следуют удаления, 
штрафные. Бортики не позволяют 
мячу улетать далеко, поэтому игра 
быстрая, динамичная. Это плюс для 
фотографов и операторов: картинка 
интересная, живая.

— Вам не сложно было при-
ступать к тренерской дея-
тельности не с обычными 
спортсменами, а с ребятами, 
имеющими ограничения здоро-
вья по слуху? 

— Нет, уверяю: это такие же 
обычные спортсмены! — говорит 
Александр. — Сложностей нет, мы 
ведь, не зная языка, можем общаться 
с иностранцами. Так и здесь: объ-
ясняемся жестами, понимаем друг 
друга, в команде есть те, кто чита-
ет по губам, есть слабослышащие 
спортсмены. На тренировках часто 
присутствует помощник, который 
знает язык глухих. Если есть особый 
случай, который нужно разобрать, 

обращаемся к нему 
или пишем на теле-

фоне. 
— Но помимо ком-

муникативных моментов, 
вам ведь приходится рабо-
тать тренером в другом виде 
спорта, не на льду…

— Да я уже отвык ото льда, — сме-
ется Насонов. — Флорбол как раз и 
хорош тем, что можно работать в 
комфортных условиях. Ни ветра, ни 
снега.  

— Флорбол в Иркутске пред-
ставлен пока только одной 
командой?

— Параллельно мы стараемся раз-
вивать и детский спорт. Ведем набор 
детей от шести лет в секцию флорбо-
ла, чтобы в дальнейшем они могли 
играть во взрослой команде. 

«Байкал» — чемпион!
Флорбол — это новый вид спорта 

для Иркутска. Первый шаг к при-
знанию флорбола в нашем горо-
де — проведение Открытого кубка 
Иркутска. Турнир состоялся 6–7 
декабря в ФОКе на Синюшиной горе 
и собрал команды спортсменов с 
нарушениями слуха из Монголии, 
Казахстана, Бердска, Новосибирска 
и Братска. Иркутск был представлен 
двумя составами команды «Байкал»: 
ветераны «Байкала» объединились в 
дружину «Иркут». 

Не обошлось без трудностей: 
турнир задумывался как между-
народный, поэтому организацией 
должна была заниматься одна из 
спортивных структур. Но по необъ-
яснимым причинам ее сотрудники 

оттягивали время, не выходили на 
связь с федерацией флорбола, а по-
том и вовсе отказали в проведении 
турнира. А у участников из других 
стран и городов уже были куплены 
билеты в Иркутск…

— Хорошо, что нас подстраховало 
управление по спорту и физической 
культуре городской администрации, 
Центр развития спорта г. Иркутска. 
Выделили помещение, помогли с 
организацией, — отмечает Александр 
Насонов. — Поддержали турнир и 
мои товарищи — хоккеисты «Байкал
Энергии». Ребята скинулись и при-
обрели необходимое оборудование 
для игр. Все вместе до ночи собирали 
бортики, монтировали… 

Игроки и тренеры «БайкалЭнер-
гии» также приняли участие в това-
рищеском матче, который состоялся 
после церемонии открытия вечером 
6 декабря. Им противостояла сбор-
ная спортсменов с ограничениями 
здоровья по слуху, в нее вошли луч-
шие игроки, те, кто успел проявить 
себя в утренних и дневных играх. 

— Перед сезоном некоторые игро-
ки БайкалЭнергии играли во флор-
бол с «Байкалом», так что на поле 
уже встречались, — отмечал перед 
матчем Александр Насонов. 

Товарищеский матч получился 
очень ярким: со счетом 6:5 выигра-
ли хоккеисты «БайкалЭнергии». 
А по итогам двух дней соревнований 
чемпионом турнира стала иркутская 
команда «Байкал». Второе место у 
«Бердска», бронзу завоевали флор-
болисты из «Новосибирска». 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

В зале нетипичная для сорев-
нований тишина. Игроки 
пластиковыми клюшками 

гоняют по полю яркий мяч. За его 
передвижениями не успеваешь 
следить: вот, ударившись о бор-
тик, он летит в штрафную, но тут 
же подхватывается вратарем и 
отправляется на другую полови-
ну площадки. Через секунду за-
бивается гол, но никаких криков 
радости забивших или возгласов 
досады пропустивших нет. Игроки 
этого турнира общаются жестами, 
много улыбаются и с огромной 
скоростью гоняют мяч. Все они 
инвалиды по слуху. Открытый 
Кубок г. Иркутска по флорболу со-
брал более 100 спортсменов с на-
рушениями слуха из Монголии, 
Казахстана, Новосибирска, Берд-
ска, Братска. Организатор турнира 
— руководитель федерации флор-
бола Иркутской области, извест-
ный хоккеист Александр Насонов. 
О том, как он развивает новый вид 
спорта, — в нашем материале.

О том, как Александр Насонов О том, как Александр Насонов 
развивает в областном центре развивает в областном центре 
новый вид спортановый вид спорта

ФЛОРБОЛ  ФЛОРБОЛ  
ПО-ИРКУТСКИПО-ИРКУТСКИ

Главный судья соревнований, хоккеист и основатель 
«Любительской флорбольной лиги Новосибирска»  
Иван Шаповалов вручил Александру Насонову  

подарки и отметил, что тот взялся за большое дело 



Отдел истории — ул. Франк-
Каменецкого, 16а, тел. для справок 
710-161, выходной день — среда 
Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутск археологический», «От острога до го-
рода» (6+)
Выставки: 
«Почетные граждане города Иркутска» (до-
революционный период) (6+)
«140 лет Иркутскому пожару» (6+) 
«К 100летию Иркутского государственно-
го медицинского университета» (6+)  
«Маленькая фабрика большой стра-
ны» Хайтинский фарфоровый завод 1920–
1950 гг. (6+)
«Его имя — достояние потомков» к 170ле-
тию со Дня рождения А.М. Сибирякова (6+)
10–12 декабря
Работа XХIII научнопрактической кон-
ференции школьников «Мой город — 
2019» (6+)
12, 19 декабря
Торжественная церемония получе-
ния гражданства Российской Федера-
ции, 17.00 ч. (14+)
15, 22 декабря
Клуб садоводов «Академия на гряд-
ках» приглашает всех желающих на заня-
тия! Лекционная программа Е.С. Целюти-
ной (12+) 11.00 
18 декабря
Вечер памяти, посвященный пианисту, пе-
дагогу, композитору и создателю театра
студии «Театр пилигримов» Соколову Вла-
димиру Игоревичу (12+) 17.00 
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля, ул. Халтурина, 3,  
тел. для справок 200-365,  
выходной день — понедельник
Экспозиция «Мастерская В.С. Рога-
ля» (6+) «В.С. Рогаль. Китай»
Выставки:
«Зимушказима» Союза мастеров народно-
го искусства «Оникс» (6+)
Выставка мастеров УстьОрдынского На-
ционального центра художественных на-
родных промыслов «Дархан – кузнец, тво-
рец, созидатель» (6+)
14 декабря
Работа художественной студии «Малень-
кий художник» (6+) 10.00 – 17.00

15 декабря
Открытие выставки творческого объедине-
ния педагоговхудожников «Образ» (6+) 
13.00 
Дом ремесел и фольклора, 
ул. Декабрьских Событий, 102,  
тел. для справок 204-494,  
выходной день — среда
Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по изготов-
лению народной куклы, резьба по дере-
ву, ткачество). По заявкам! 
«Солдаты Отечества», 
ул. Чайковского, 5, тел. для справок 38-
08-99, выходной день — среда
Лекционноигровая программа «Уроки му-
жества», костюмированные экскурсии 
(по заявкам), выездные интерактивные лек-
ции по истории оружия. (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутяне в войнах ХIХ — начала ХХ века»
Выставки: 
«Иркутск авиационный»
«Братство по оружию», посвященная 80ле-
тию победы на ХалхинГоле (6+)
16 декабря
Открытие выставки к 60летию ракет-
ных войск стратегического назначения 
России в Иркутске (6+) 15.00 
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77,  
тел. для справок 204-884,  
выходной день — вторник
Лекционноигровые программы «Как 
учились наши деды?», «Хочу в школу», 
«Старинные забавы и игры», «Волшебная 
бумага» — по заявкам (6+).
Постоянно действующая экспозиция «Быт 
иркутян второй половины ХIX и XX вв.»
Выставки: 
«Фантазии о чае» — творческие работы 
преподавателей художественных школ 
г. Иркутска (3+)
«Трактирный промысел в Иркутске (конец 
XIX – начало XX вв.)» (6+)
«Ралли Париж – Пекин» (6+)
21 декабря
Школа чайного искусства «Прекрасный 
красный чай. Покой бирюзовых озер» (12+) 
15.00
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ТЕАТРЫ

Баргузин
«Ржев» (12+)
«Холодное сердце 2»
«Алла Пугачева. Тот самый концерт» (0+)
«Полицейский с Рублевки. Новогодний 
беспредел 2» (12+)
«Джуманджи: новый уровень» (12+)
«Сиротский Бруклин» (18+)
«Рождество на двоих» (16+)
«Аванпост» (16+)
Заказ билетов 22-98-55,  
автоответчик 550-454

Комсомолл
«Алла Пугачева. Тот самый концерт» (0+)
«Полицейский с Рублевки. Новогодний 
беспредел 2» (12+)
«Тайна Мосли» (6+)
«Ржев» (12+)
«Холодное сердце 2»
«Джуманджи: новый уровень» (12+)
«Сиротский Бруклин» (18+)

«Рождество на двоих» (16+)
«Аванпост» (16+)
«Война токов» (18+)
«21 мост» (16+)
«Рожденный после смерти» (18+)
«Холодное сердце 2»
«Аванпост» (16+)
Заказ билетов 787-787,  
автоответчик 550-454

Звездный/КиноКвартал
«Полицейский с Рублевки. Новогодний 
беспредел 2» (12+)
«Ржев» (12+)
«Холодное сердце 2»
«Джуманджи: новый уровень» (12+)
«Сиротский Бруклин» (16+)
«Рождество на двоих» (16+)
«Война токов» (18+)
«Решало. Нулевые» (18+)
Заказ билетов 20-94-80,  
автоответчик 30-33-03

КИНОТЕАТРЫ

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»
13 декабря
Чемпионат г. Иркутска по баскетболу 
среди мужских команд сезона 2019–
2020 гг. 20.00
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115А
14 декабря
Первенство города Иркутска по прак-
тической стрельбе из пневматического 
пистолета 9.00
Тиры РО ДОСААФ России, ул. Поленова, 
18а
Спартакиада по киокусинкай «Рукавица 
Деда Мороза» 10.00
ФОК «Юбилейный», мкрн Юбилейный, 
49/1
Новогодний турнир кубика Рубика 10.00
Универсальный ФОК с бассейном, бул. 
Рябикова, 48
Открытый Кубок города Иркутска по ры-
боловному спорту в дисциплине «Ловля 
на мормышку со льда» 10.00
Озеро карьерного типа Безымянный 
в пойме р. Куда
Открытый чемпионат и первенство 
г. Иркутска по волейболу среди мужских 
команд на 2019–2020 гг., Высшая лига 
10.00
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115А
Товарищеская встреча по минихоккею 
с мячом среди команд Свердловского 
округа 14.00
Хоккейный корт, бул. Рябикова, 21
Соревнования по минихоккею с мячом 
среди дворовых команд 16.00
Хоккейный корт, ул. Байкальская, 190
Соревнования по минихоккею с мячом 
среди команд старшего возраста 18.00
Хоккейный корт, мкрн Первомайский, 
76
15 декабря
Открытый городской турнир по танце-
вальному спорту «Иркутск – Байкал — 
2019» 9.30

Актовый зал «Сибирского 
колледжа транспорта и 
строительства», ул. Лермон-
това, 82
Чемпионат и первенство 
г. Иркутска по кэндо «Ново-
годний кубок» 9.50
Спортивный зал МБОУ 
СОШ № 26, ул. Советская, 46
Открытый чемпионат и первенство 
города Иркутска по ушу в дисциплинах 
«Таолу» и «Кунгфу — традиционное 
ушу» 10.00
ФОК «Юбилейный», мкрн Юбилейный, 
49/1
Открытый чемпионат и первенство 
г. Иркутска по волейболу среди женских 
команд на 2019–2020 гг. 10.00
СК «Авиатор», ул. Ширямова, 6а
Соревнования по минихоккею с мячом 
среди детей 12.00
Хоккейный корт, мкрн Университет-
ский, 95
Новогодний турнир по минихоккею 
с мячом между командами «Ангара» и 
«Бригантина» 14.00
Хоккейный корт, ул. Байкальская, 312
Новогодние соревнования по минихок-
кею с мячом среди детей 14.00
Хоккейный корт, ст. Батарейная, 
ул. Центральная, 15
Новогодние соревнования по дартсу 
среди детей 14.00
Хоккейный корт, ул. Украинская, 3
Товарищеская встреча по минихоккею 
с мячом среди команд Октябрьского 
округа 14.00
Хоккейный корт, ул. Советская, 176
Открытый чемпионат и первенство г. 
Иркутска по волейболу среди мужских 
команд на 2019–2020 гг., Высшая лига 
14.30
СК «Авиатор», ул. Ширямова, 6а

План спортивно-массовых и физкультурно- 
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

Иркутский музыкальный 
театр имени Н.М. Загурского
13 декабря
«Щелкунчик» (6+) 18.30

14 декабря
«Щелкунчик» (6+) 18.00
15 декабря 
«Любовь и голуби» (12+) 18.00
Телефон кассы (3952) 34-21-31

13 декабря
Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи (0+) 10.30
Земля — Вселенная (6+) 15.00
Экзопланеты (16+) 18.00
Щелкунчик (Планетарий) (6+) 19.30
14 декабря
Жизнь деревьев (0+) 12.00
Путешествие по Солнечной системе (6+) 13.30
Земля — Вселенная (6+) 16.30
Темная материя (12+) 18.00
Щелкунчик (Планетарий) (6+) 19.30
15 декабря
Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи (0+) 11.30
Путешествие по Солнечной системе (6+) 13.00
Щелкунчик (Планетарий) (6+) 15.00
Экзопланеты (6+) 17.30
Щелкунчик (Планетарий) (6+) 19.30
16 декабря
Экзопланеты (6+) 10.30

Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи (0+) 13.30
Полет к миллиарду солнц (12+) 15.00
Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи (12+) 16.30
17 декабря
Майя — космические архитекторы (6+) 10.30
Земля — Вселенная (6+) 15.00
Солнце — наша живая звезда (12+) 18.00
Земля — Вселенная (6+) 19.30
18 декабря
Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи (0+) 10.30
Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное (12+) 15.00
От Чиксулуба до Тунгуски (6+) 18.00
Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи (12+) 19.30
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130 
квартал). Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки.

Иркутский городской клуб «Садовод и огородник» 
приглашает иркутян на занятия
14 декабря в 10.00 состоится лекция на тему «Картофель. Технология 
возделывания, защита от вредителей и болезней, хранение, подготовка 
семенного картофеля, характеристика лучших сортов».  
Лектором выступит доцент Иркутского аграрного университета  
Бурлов Сергей Петрович.
В 12.00 председатель клуба Ивашева Валентина Алексеевна расскажет 
о вегетативном размножении винограда и проведет мастер-
класс по зимнему укоренению одревесневших черенков винограда.
21 декабря в 10.00 пройдет лекция на тему «Капуста. Виды. Агротехника 
выращивания. Болезни, вредители и борьба с ними. Сорта».  
Лектор — заслуженный агроном России, почетный работник 
агропромышленного комплекса России, профессор, кандидат 
биологических наук Крутиков Геннадий Андреевич.
В 12.00 заместитель председателя клуба Колесникова Раиса Ивановна 
прочтет лекцию «Малина обыкновенная, крупноплодная, ремонтантная. 
Ежевика. Технология выращивания, борьба с вредителями и болезнями. 
Лучшие сорта».
Занятия проводятся по адресу: ул. Марата, 14 (актовый зал). 
Вход свободный.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Иркутский клуб садоводов-опытников 
им. А.К. Томсона приглашает на курсы садоводов
13 декабря 2019 г., в пятницу, с 12:00 по адресу: ул. Литвинова, 16в, 3 этаж, МКУ 
«Город», каб. 301, состоится практическое занятие по прививкам плодовых 
культур. Теория и практика (с собой можно принести ножи для прививок). Занятие 
проводят Елена Николаевна Миронова, кандидат географических наук, Валерий 
Иванович Мальшаков, руководитель клуба виноградарей «Зилга», и Надежда 
Федоровна Зыкова, председатель клуба садоводов-опытников им. А.К. Томсона.
14 декабря 2019 г., в субботу, в 14:30 по адресу: ул. Марата, 14, актовый 
зал, состоится лекция о редких и особо ценных корнеплодах в огороде 
(пастернак, сельдерей, скорцонера, брюква и др). Об агротехнике этих 
корнеплодов и перспективных сортах расскажет Татьяна Владимировна 
Кузнецова, руководитель секции овощей. 
О перспективных сортах крупноплодной земляники (обычной 
и крупноплодной) и земклуники, а также технологии их выращивания 
расскажет Тамара Васильевна Одинцова, кандидат географо-
минералогических наук, руководитель секции земляники и малины. 
Вход свободный.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Чернышев В.М. оспаривает часть решений общего собрания СНТ «Иркутянин» от 28.09.19  
и подает исковое заявление в суд.


